
BAJO RESERVA
Dos puentes en la cuarta transformación
Los nuevos legisladores en la Cámara de Diputados, en plena
cuarta transformación, se construyeron dos puentes en noviembre,
con los que descansarán un total de nueve días en el penúltimo
mes de 2018. El primero, nos explican, será con motivo del Día de
Muertos: los legisladores no dejarán su labor, solo recorrerán la se
sión del jueves 1 de noviembre al miércoles 31 de octubre, para
descansar jueves, viernes, sábado, domingo y lunes. El segundo
puente, nos dicen, será de cuatro días por la conmemoración de la
Revolución Mexicana, cuyo día de asueto será el lunes 19 del mes,
pero los diputados se tomarán desde el jueves 16 de noviembre y
regresarán el día 20. Con este calendario, nos argumentan, no fal
tarán a ninguna sesión de las dos que deben cubrir por semana.
¿Se están viendo más trabajadoras que en otras Legislaturas?

Los mensajes de Beltrones
El ex presidente del PRI, Manilo Fabio
Beltrones, tuvo ayer una reunión con sus
ex compañeros de la 62 Legislatura. Amén
de la convocatoria, el sonorense sembró
dos mensajes de importancia entre sus
correligionarios: el hecho de que va a
crear una Asociación Civil que se dedicará
a analizar la situación del partido, con la
finalidad de empezar una transformación
a fondo del priísmo, y que haya una de
fensa exhaustiva de las reformas estructu

rales del actual gobierno, ahora que están
tan vilipendiadas por el equipo de An
drés Manuel López Obrador. Eso sí,

nos comentan, Beltrones separó a la reforma fiscal, la cual, consi
deró, fue una equivocación. Y sobre el Presidente electo nos di
cen que el ex gobernador de Sonora opinó que se está equivo
cando y se desgasta a cada rato, situación que deben aprovechar
los priístas para reponer las posiciones del PRI en las elecciones
intermedias de 2021. ¿Podrán?

Manlio Fabio
Beltrones

Botanas tradicionales en el Senado
Mientras Morena en el Senado ejecuta su plan de austeridad, el
líder de los senadores del PRI, Miguel Angel Osorio Chong,
compró y compartió ayer unos famosos pastes hidalguenses de
carne y papa que, dijo, no le llegan a la comida que los morenis
tas puedan llevar en sus "tuppers". "El paste es un alimento muy
completo", dijo el líder priísta en referencia a la empanada que
los ingleses llevaron a las minas de plata de Hidalgo como ali
mento para sus trabajadores y que se ha convertido en uno de
los platillos típicos de la cocina del estado natal de don Miguel
Habrá que ver ahora si los senadores de Chihuahua y Sonora lle
van sus burritos, los de Yucatán tortas de cochinita pibil y los de
Michoacán carnitas. Habrá botanas típicas en la Cámara Alta.
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El senador Miguel Angel Osorio Chong

La SCT y la investigación del socavón
Para la Secretaría de Comunicaciones el tema del socavón en el

Paso Exprés de Cuernavaca, al que cayó un automóvil en el que
dos personas perdieron la vida durante una "ineficiente" opera
ción de rescate, quedó finalizado una vez que fueron aplicadas
las sanciones a los 7 funcionarios señalados por la Secretaría de
la Función Pública. Nos comentan en la SCT, a cargo de Gerar
do Ruiz Esparza, que la dependencia demostró que las obras
adicionales, como es el caso de puentes peatonales, puentes ve
hiculares, taludes, muros y drenajes, alumbrado e instalación de
concreto hidráulico en lugar de concreto asfáltico fúeron total
mente justificables. Y que se comprobó a la SFP la existencia del
proyecto ejecutivo con el cual se licitó la obra ante el señala
miento de que no existía Agregan que la obra está completa
mente terminada y en operación eficiente desde hace 11 meses.
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A partir del pasado fin de semana,
con el inicio de su gira "de agrade
cimiento" por todo el país, entró en

funciones el grupo de Ayudantía de Andrés
Manuel López Obrador, que será el nuevo or
ganismo que se encargue de velar por la se
guridad presidencial. 20 integrantes, entre
hombres y mujeres profesionistas, ninguno
de ellos con origen militar que, según se afir
ma en la oficina del mandatario electo, "fue
ron capacitados con seriedad y en técnicas
de vigilancia, seguridad personal, logística y
hasta terrorismo", serán los responsables de
cuidar al futuro presidente en sus activida
des y han comenzado ya a operar en sus re
cientes visitas a los estados de Nayarit, Si
naloa y Baja California Sur.
Se trata de un grupo encabezado por el res 

taurantero Daniel Asaf, de origen libanés,
quien estudió Relaciones Públicas en la Uni
versidad Iberoamericana y que entre su ac
tividad política fue candidato de Morena a la
Asamblea Constituyente de la Ciudad de
México, además de haber participado en un
movimiento en contra de la modificación de
la NOM mexicana sobre los destilados de
maguey. Asaf es jefe visible de los "ayudan
tes", mujeres y hombres bajo la coordinación
del Jefe de Giras y Logística de la Presiden
cia, David León Romero, ex secretario par
ticular del gobernador de Chiapas, Manuel
Velasco, y que a su vez reportan a César Yá
ñez, designado coordinador general de Po

lítica y Gobierno de la Presidencia.
Los 20 integrantes de la "Ayudantía" reci

bieron "cursos de capacitación intensos" en
los últimos meses —aunque no especifican

qué organización o institución les dio esos
cursos— y sustituirán a más de 2 mil guardias
del Estado Mayor Presidencial en la vigilancia
y seguridad del presidente de la República,
que por instrucciones del nuevo gobierno se
rán reintegrados al Ejército mexicano a partir
del 1 de diciembre. En las recientes giras por
los estados, los nuevos guardias presidencia
les que cuidan a López Obrador no portan ar
mas y sus operativos de vigilancia son mucho
más abiertos y discretos de los del EMP.
En los estados donde ya acompañan al pre

sidente electo, la actuación de los ayudantes
también consiste en llegar antes a las enti
dades a supervisar y autorizar los lugares que
visitara el mandatario con peticiones espe
cíficas sobre cómo deben conducirse invita

dos como los gobernadores, a los que piden
eliminar la presencia de sus cuerpos de se
guridad "No queremos guardias del gober
nador en las cercanías de los eventos", ins

truyen de la Ayudantía de López Obrador,
donde garantizan que ellos cuidan del jefe del
Ejecutivo y también de los gobernadores.
A los mandatarios estatales se les prohibe

ir a recibir al presidente al aeropuerto y se les
indica un punto específico, en unacalleo ave
nida, donde deben esperarlo y encontrarse

con él, y en caso de reuniones en edificios, los
ayudantes presidenciales piden medidas de
seguridad como vaciar completamente los
estacionamientos. En traslados por caixetera
en zonas con violencia o inseguridad piden
apoyo de camionetas blindadas, pero la ins
trucción es que unas cuadras antes de llegar
a un evento se tenga listo un auto compacto
para que el presidente se baje de la camioneta
blindada y aborde el auto pequeño para que
la gente lo vea llegar en el vehículo austero.
No hay más información de los nuevos pro

tocolos que aplicará la Ayudantía del Presi
dente ni cómo cubrirán necesidades de segu

ridad de otras áreas del gobierno con sólo 20
integrantes, cuando el propio López Obrador
ha dicho, por ejemplo, que sólo los secretarios
que ocupen cargos relacionados con seguri
dad contarán con escolta. También es un mis 
terio cómo cuidarán de invitados o visitantes

especiales al país, como jefes de Estado o de
Gobierno, que vengan a reunirse con el pre
sidente mexicano y cuya seguridad debe ga
rantizarla el Estado anfitrión.

Veremos cómo funciona el nuevo cuerpo
de guardias presidenciales en un formato de
mucha más austeridad y discreción, y si se
amplia su número de integrantes y sus equi
pamientos. Porque al final, llámese EMP o
Ayudantía, el nombre no importa tanto co
mo la seguridad vital del presidente de la Re 
pública, cuya integridad y cuidado son asun
to de seguridad nacional. •
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El hombre más poderoso del mundo fue víctima
de su propio éxito en este verano. Para cerrar con
la temporada —que tuvo su punto climático en

el Mundial de fútbol, vitrina de su imperio— Vladimir
Putin, presidente de Rusia, arrasó en las elecciones pa
ra gobiernos locales en 22 jurisdicciones, incluyendo el
triunfo de su candidato a la alcaldía de Moscú. Sucedió

a pesar de las protestas que se extendieron por el país,
pero que sobre todo tuvieron eco en la capital, Moscú,
que no es la favorita del "nuevo zar": Putin nació en lo
que hoy es San Petersburgo y no tiene empacho en
exhibir en dónde late su corazón.

El contexto de la contienda política en Moscú fue la
decisión de Putin de impulsar la elevación de la edad
de jubilación a 65 años para hombres y 63 para mujeres.
¿Por qué? Por un factor envidiable: los rusos están vi
viendo más años, sobre todo los hombres, que han visto
repuntar su expectativa de vida, que en los años noventa
llegó a colocarse apenas por encima de los 55 años (fue
ron los años más amargos del colapso soviético) y ahora
ya pueden en promedio celebrar 66 cumpleaños.
Hay una narrativa subyacente: el sector agrícola ha

repuntado rápidamente, contribuyendo a suavizar la
brecha de bienestar entre el campo y la ciudad. Las úl
timas décadas de la Unión Soviética el campo fúe sa
crificado. En contrasteconlaRusiazaristaque exportaba
trigo, remolacha azucareray muchos otros alimentos, la
URSS para 1980 ni siquiera se abastecía Con una po
blación de 300 millones de habitantes, con todo y las
extremadamente fértiles tierras de Ucrania, la URSS pu
do producir solamente 81 millones de toneladas de trigo.
Estados Unidos y sus aliados Australia y Canadá con
trolaban la llave de las importaciones soviéticas de ali
mentos. El de ahora es otro panorama* Rusia no tiene
los 300 millones de la URSS, sino 140 millones de ha

bitantes, y carece de acceso a las fértiles tierras ucrania
nas (que ya es un país independiente), así que menos de
3% de la superficie puede dedicarse a cereales; aún así,
este año tienen previsto cosechar la cifra récord de 105
millones de toneladas de grano. Rusia ya exporta cuan
tiosamente a Egipto y todo el Medio Oriente, y busca
incursionar en el mercado mexicano de trigo, donde el
principal abasto viene de Estados Unidos (¿cómo se lle
vará el Osito Birnbo con el oso ruso? Está por verse).
Por el desapego de Putin a Moscú, por la condición

cosmopolita de esta urbe, los opositores tuvieron a la
capital en la mira Era el premio mayor que buscaban
para minar al presidente. Pero el régimen no bajó la
guardia y cuando vio que ahí estaba la amenaza, que
ahí brotaban la oposición y sus marchas, comenzó una
escalada de cariño a los capitalinos que tuvo su mo
mento climático cuando, nada menos que una semana
antes de las elecciones, se inauguraron siete monumen
tales estaciones de metro en el suroeste de la ciudad.

¿Les fúncionó? Usted dirá nomás religieron al alcalde
Serguéi Sobianin, aliado de Putin, con ¡70% de los votos!
Su más cercano competidor quedó ¡a 60 puntos por
centuales de distancia! Democracia a la \ladimir.

El partido oficial, Rusia Unida, arrasó desde la pri
mera vuelta electoral. Sólo en tres regiones se nece
sitará segunda vuelta La oposición quedó congelada.
Literalmente: su bastión está ahora en el corazón de

Siberia, en Jakasia, donde el candidato de Putin quedó
en segundo lugar por detrás del aspirante del Partido
Comunista que ahora es la principal alternativa que
tienen los malquerientes del presidente.

SACIAMORBOS. Mientras, Trump se ahoga en sus
torpezas, estábajo amenaza de juicio político y se alista
para perder el Congreso en noviembre. •
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Miguel Márquez, de gobernador a diácono católico
Nos cuentan que en la etapa final de su
mandato, el gobernador de Guanajuato,
Miguel Márquez Márquez (PAN), se ha
desinhibido más que nunca respecto a sus
creencias religiosas. Así, nos dicen, don
Miguel no duda en rodearse de clérigos e
inciensos, y lo mismo inaugura obras en
recintos religiosos, que anuncia su próxi
ma incursión en labores como diácono de

la Iglesia católica. Incluso, nos detallan,
parece que el panista se encuentra en ple
na visita de las siete casas, pues en los úl
timos 15 días ha pisado las parroquias de
San Pablo Apóstol, de San Juan Bautista y
de San Luis Rey de Francia. Sin embargo,

nos comentan, en la entidad estas acciones no son una sorpresa,
pues muchos recuerdan que durante su administración se hicie
ron inversiones millonadas en la restauración, rehabilitación y
mantenimiento de templos y parroquias históricas. Habrá que
ver quién es el primero a quien don Miguel bautiza.

Miguel Márquez
Márquez

Morelos exporta secretario de seguridad
La próxima semana, Jesús Alberto Capella
Ibanra, ex comisionado de Seguridad en More
los, será presentado como secretario de Seguri
dad Pública. El detalle, nos dicen, es que aún se

desconoce en qué entidad. Su pase, nos comparten, se lo dispu
tan Guanajuato, Puebla, Tamaulipas, Quintana Roo y Nayarit, en
tanto sus empleados de confianza en Morelos ya preparan sus
maletas y mantienen constante comunicación con el llamado
gambo de Tijuana para unirse a su siguiente equipo de trabajo.
En ese sentido, nos señalan, sus colaboradores le apuestan a que
la decisión final caerá en la península del país, donde don Jesús
muestra orgulloso la carta de recomendación del gobernador
morelense Graco Ramírez (PRD). ¿Ya lleva el bloqueador solar?

Jesús
Alberto
Capella
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Los otros damnificados de Juchitán
Los constructores del Istmo de Tehuantepec, nos aseguran, se
sienten defraudados porque aún no les pagan los trabajos de de
molición de viviendas y retiro de escombros que realizaron des
pués del terremoto del pasado 7 de septiembre. Ante ello, nos
platican, el edil electo de Juchitán, Emilio Montero (Morena),
informó que fue la Secretaría de las Infraestructuras y el Ordena
miento Territorial Sustentable (Sinfra), encabezada por Fabián
Herrera, la encargada de contratar a los constructores, quienes
se acercaron al alcalde para pedirle que interceda ante las autori
dades competentes. Además, adelantó que una vez que se instale
la 64 Legislatura, pedirá que don Fabián comparezca. Y mientras
se proponen soluciones en lo local, los afectados no dudan en
hacerse escuchar ante el presidente electo, Andrés Manuel Ló
pez Obrador, quien hoy visita esta localidad

Menor de los Monreal fuma la pipa de la paz
En Zacatecas, nos cuentan, los alcaldes de Morena acapararon
los reflectores durante el relevo de los 58 ayuntamientos del esta
do. El gobernador, Alejandro Tello (PRI), nos detallan, acudió a
la toma de protesta de Ulises Mejía. en la capital; Julio César
Cliávez, en Guadalupe, y Saúl Monreal Ávila, en Fresnillo.
Este último, nos dicen, fiie quien más lla
mó la atención, al juntar al agua y el
aceite, ya que acudieron sus hermanos,
Ricardo y David, y la ex gobernadora
perredista Amalia García, con quien
su familia mantenía una mala relación.

Algo, nos aseguran, le pasó al menor de
la dinastía, pues ha tratado de mostrar
que él no es de choque, como sus her
manos. ¿Qué planea a fúturo?, se pregun
tan en la entidad

Saúl
Monreal Ávila
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¿NO QUE amor y paz? ¿No que abrazos y no balazos?
¿No que transición de terciopelo? Pese a las promesas,
a Andrés Manuel López Obrador se le botó ayer
el tapón y agarró parejo contra empresarios, prensa
(la fifí, por supuesto), el actual gobierno y hasta
el neoliberalismo.

CURIOSAMENTE el enojo del Presidente electo
se originó... ¡por algo que él dijo! Al tabasqueño
no le gustó que salieran a corregirle la plana con
eso de que el país está en bancarrota. López Obrador
aseguró que lo dijo en sentido figurado, cosa que
si a lo mejor hubiera aclarado desde un principio,
habría evitado este desaguisado.

EL PUNTO es que mientras la Academia Mexicana
de la Lengua no publique el Diccionario Obrador
EspañolObrador, es muy probable que AMLO
siga teniendo que aclarar lo que quiso decir...
o culpar a los demás de que no le entendieron.

MÁS DE un priista se pregunta extrañado cómo es
que Héctor Gutiérrez no ha sido nombrado secretario
general del PRI De acuerdo con las normas tricolores,
al regiomontano le toca ascender a ese cargo por
orden de prelación, toda vez que ocupa la cartera
de Organización... la misma de la cual Rubén
Moreira saltó a la secretaría general.

HAY QUIENES dicen que la demora no tiene nada
que ver con la vida interna del partido, sino con
los afectos del Primer Priista del País. Sería

sorprendente que Enrique Peña tuviera vetado
a Gutiérrez, pero más sorprendente sería que a estas
alturas los tricolores le sigan haciendo caso.
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EN LA VIDA hay dos cosas seguras: que el agua
moja y que Morena se quedará con la mayor tajada
del pastel legislativo de San Lázaro. Se prevé que
el número de comisiones pase de 56 a 40, de las
cuales los morenistas presidirían al menos 20.

Y PARA la poderosa Comisión de Presupuesto
ya hay dos finalistas con perfiles bien distintos:
el barzonista Alfonso Ramírez Cuéllar y la popular
Tatiana Clouthier. A ver qué dice el dedito.

Y EN el Senado también hace aire, pues la mayoría
morenista cedió comisiones clave a la oposición:
el PRI presidirá la de Gobernación, y Movimiento
Ciudadano la Comisión Anticorrupción, que
estará a cargo de Clemente Castañeda

LA DE Derechos Humanos fue entregada al PAN,
pese a que grupos civiles pedían que la encabezara
un experto: Emilio Álvarez Icaza, ex secretario
ejecutivo de la Comisión Interamericana
¿Y LA comisión para investigar a Rosario Robles?
Los senadores de Morena decidieron mandarla

derechito a la congeladora.
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Las recesiones forman parte de los ciclos
económicos, son dolorosas pero necesarias.

La gran recesión
"He escuchado que va a haber una

recesión. Yo he decidido no participar".

Walt Disney

La quiebra de Lehman Brothers, el
15 de septiembre de 2008, marcó
el inicio de lo que se ha llamado

la gran recesión. Se ha dicho que fue la
crisis que nadie previo; pero, si bien es
verdad que muy pocos lo hicieron, el
economista neerlandés Dirk Bezemer
señala, en "No One Saw This Corning",
que 12 individuos (académicos, aseso
res gubernamentales, consultores, co
mentaristas bursátiles y un estudiante
de postgrado) previeron la recesión e
identificaron que sería provocada por
una crisis en el sector de la vivienda
Entre ellos se contaban los econo
mistas Nouriel Roubini, Peter Schiff
y Robert Shiller.

Algunos políticos y comentaristas
han tratado de hacer de la gran re
cesión una lección ideológica Dicen
que la crisis demostró los males del
capitalismo, la desregulación bancaria
y la globalización financiera. Ignoran
que la crisis surgió de una mala poli
tica pública del gobierno de George W.
Bush en Estados Unidos, que utilizó a
dos bancos paraestatales, Fannie Mae
y Freddie Mac, para promover crédi
tos hipotecarios. El desplome de las
hipotecas basura subprime mortgages,
muestra no una falla del sistema de
libre empresa, sino más bien el daño

que pueden ocasionar a un mercado
las malas decisiones de un gobernante.

Bush estaba convencido de que
para volver conservadora a la pobla
ción estadounidense era importante
que todas las familias tuvieran casa
propia Por eso inyectó una enorme
cantidad de recursos gubernamentales
a préstamos hipotecarios. La presión
política para dar estos créditos era tan
fuerte que no importaba si las familias
no tenían empleo, ingresos o activos.

La burbuja creada por esta inyec
ción artificial de dinero al mercado
inmobiliario tenía que estallar tarde
o temprano. Pero lutbo otros factores
en la crisis. Uno de ellos fue la política
monetaria expansiva que la Reserva
Federal mantuvo desde los años no
venta, con la idea de que así podía evi
tar las recesiones de forma definitiva
Economistas como John Quiggin y Ben
Bernanke afirmaron, en efecto, que
la "gran moderación" era prueba de
que con políticas financieras interven
cionistas los bancos centrales podían
eliminar las recesiones. No sorpren
de que no hayan previsto la crisis de
2008. La política expansiva de los
banqueros centrales infló la burbuja
e hizo que la ruptura se hiciera más
violenta.

La crisis se expandió a todo el
mundo, en parte porque muchos de los
créditos impagables fueron ocultados
en paquetes de bonos hipotecarios
que daban rendimientos muy altos y

parecían sumamente atractivos en un
ambiente de bajas tasas de interés. Al
final resultaron tóxicos. Los políticos
se equivocaron tanto como los finan
cieros. El lo. de septiembre de 2008, el
actual presidente de la Comisión Eu
ropea JeanClaude Juncker, declaró:
"No veo los riesgos de una verdadera
recesión europea". La recesión tuvo
lugar, sin embargo, tanto por contagio
de la crisis estadounidense como por
problemas internos, como una burbuja
inmobiliaria en España y un excesivo
déficit de presupuesto en Grecia

La historia económica sugiere que
las recesiones son inevitables ya que
forman parte de los ciclos económi
cos. Son tan indispensables en estos
ciclos como las fases de crecimiento.
Como las bancarrotas, son dolorosas,
pero necesarias para la depuración y
renovación de los mercados.

La gran recesión fue consecuencia
de malas políticas públicas: créditos
impulsados desde el gobierno y el in
tento de lograr una gran moderación
imposible de mantener. Preocupa que
las lecciones no se han aprendido.

• POR APRENDER

Por un tiempo pareció que los sismos
de 1985 nos habían dado las lecciones
que necesitábamos para construir me
jor. Los de 2017, con su nuevo saldo
mortal, ratificaron que aún nos falta
mucho por aprender.
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DIRÁ MISA, pero
la diputada Leonor
Gómez Otegui rio
puede esconder sus
profundos lazos con
el PRI aunque se haya
sumado al PT.

NO SÓLO es del
equipo cercano
de Cuauhtémoc
Gutiérrez de la Torre,
sino que también
es esposa de René
Muñoz, quien olvidó
añadir en su historia

de vida que presidía la
Fundación Colosio con
tal de ser comisionado
del InfoDF.

¿GÓMEZ le dio la
espalda a su pasado...
o la infiltración es su
futuro?

QUIEN está

desesperado por
sobrevivir al naufragio
político es el ex Alcalde
de Naucalpan, José
Luis Durán.

LUEGO de que el
tsunami Morena
arrasara con sus

aspiraciones para
ser diputado federal,
el panista busca ser
capitán de la nave
blanquiazul en el
Edomex.

PERO NO la tendrá

fácil, pues se enfrenta
a Jorge Inzunza,
cercano al Edil

Enrique Vargas, quien
sí logró el triunfo
del voto panista en
Huixquilucan. ¡Ouch!
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Dislates

Entre bandazos y contradicciones,
López Obrador está dilapidando
un gran capital político.

Al final de esta columneja vie
ne un cuento de color rojo
encendido. Quienes lo lean

lo harán, como dicen los franceses,
"a ses risques et périls", o sea por su
cuenta y riesgo... Algunos hacen de
rivar la palabra "sinceridad" de la
expresión latina "sitie cera", sin cera
que se aplicaba al mármol puro, al
que no llevaba cera que disimulara
sus imperfecciones y engañara al
comprador. Pues bien: yo estoy sin
ceramente preocupado por la forma
tan rápida en que López Obrador está
dilapidando su enorme capital po
lítico. Si Vicente Fox lo agotó en su
primer año de gobierno, AMLO lo
está echando por la borda aun antes
de llegar al Palacio Nacional. En efec
to, aumentan cada día las críticas por
sus bandazos y contradicciones; por
decir hoy "no" cuando en su campaña
dijo "sí", y por acciones suyas como
la exoneración que últimamente hi
zo de Rosario Robles. Tales juicios
adversos no vienen sólo de sus oposi
tores: también sus partidarios, inclu
so los más vehementes, empiezan a
inquietarse por esos desaciertos que
ya parecen cotidianos. México es un
país presidencialista. Así, la buena o
mala ventura del Presidente en turno
tiene impacto sobre la suerte del país.
Yo anhelo vivamente que a López

Obrador le vaya bien, pues eso sig
nificaría que a la República le estaría
yendo igualmente bien. Sin embargo
el Presidente electo se ve poseído por
la euforia del triunfo, y habla y actúa
con la sobra de confianza y con la
petulancia de los vencedores. Eso, y
la falta de reflexión que debe acompa
ñar siempre a los hechos y dichos de
los hombres públicos, lleva a AMLO
a incurrir en dislates como el de decir
que recibe un país en bancarrota, lo
cual está muy lejos de ser cierto, o co
mo dirigirse a una reportera llamán
dola "corazoncito", o como exonerar
sin más y declarar inocente, motu
proprio, a quien todo mundo ve co
mo culpable. Quienes están cerca de
López Obrador deben recomendarle
más prudencia y menos palabrería.
Eso sería muy bueno para él. Y sería
también muy bueno para México
Viene ahora el cuento rojo que arriba
se anunció... Linda, muy linda era la
dependienta de la panadería Tenía
unos grandes ojos negros de esos que
cuando lo miran a uno le dicen: "Dese
preso". Era una lástima que ningún
hombre se los viera, pues más lla
maban la atención otros encantos de
la chica: su munífico busto, que ella
gustaba de mostrar al mundo con
ayuda de un suéter ajustado o una
blusa generosamente descotada; sus

bien torneadas piernas, que parecían
hechas de alabastro, y su soberbio
caderamen, que la muchacha sabía
mover con femenina maestría para
atraer las miradas masculinas. De esa
inconsciente incitación se vale la na
turaleza para perpetuar la vida. Gra
das agimus tibí, Domine. Te damos
gracias, Señor. Sucedió que cierto día
llegaron al mismo tiempo a la pana
dería un hombre joven y un madu
ro caballero; aquél en flor de edad,
éste de muchos calendarios. Ambos
llevaban sendas bolsas de papel de
estraza, sólo que el doncel traía en la
suya pan, en tanto que el senescen
te señor llevaba fruta en la suya El
muchacho se quejó con la empleada
de la panadería: "Ayer compré aquí
este pan le dijo, y hoy amaneció
completamente duro". "Discúlpenos
se apenó la muchacha. Con gusto
se lo cambiaremos por pan recién
hecho". Y así diciendo se inclinó a
tomar las nuevas piezas, con lo cual
dejó a la vista todo lo que a la vista
se debe ocultar. Hecho el cambio se
dirigió al señor de edad madura, que
estaba ahí con su bolsa Le preguntó:
"¿A usted también se le endureció?".
"No, señorita respondió con feble
voz el aludido. Pero estoy empe
zando a sentir ahí unas cosquillitas"...
FIN.
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FRENTES
POLÍTICOS

A toda velocidad. La diputada Ana Guevara pretende acabar
de tajo con uno de los abusos más arraigados en la democracia
mexicana: la similitud de colores entre el PRI y la bandera mexi
! cana. La sonorense promueve una iniciativa para quitarle los co

lores verde, blanco y rojo al PRI, al considerar que dicho partido hace un
mal uso de la insignia patria. "Como legisladora del PT y en alianza con
Morena y PES, pretendemos refrendar la legítima aspiración a que los
colores patrios no sean usados con intención electoral, con pretensión
de identidad de un partido con la bandera o los códigos aprobados para
el gobierno en turno". Los tricolores no lo toman a mal y hasta dicen que
está contemplado como parte de su resurrección. ¿Lo harán?

Un minuto de silencio. Se cumple un año de la tragedia
y 33 de otra más y todavía hay mucho por resolver. Dos
sismos que han marcado las sacudidas que la naturale
i za ha hecho a México. El Rébsamen y su directora im

pune son el sello del pasado terremoto de 2017 como lo fue el caso
de las costureras en el de 1985. En ambos casos las autoridades no
han cumplido con las promesas realizadas en momentos de tragedia.
Hace un año que la tierra volvió a sacudir a diversas regiones del país
y no se sabe el destino de los recursos que aportaron empresas ex
tranjeras o personalidades que se solidarizaron con los mexicanos.
Un año ha pasado del terremoto que sacudió nuestras conciencias.
La pregunta se abre ¿Somos mejor país?

Un buen día. La continuidad de los logros de
Aristóteles Sandoval en jalisco están garantizados.III Aunque muchos lo pensaban improbable, Andrés
í Manuel López Obrador, presidente electo, reunió,

como parte de su gira de agradecimiento, a Aristóteles Sandoval ac
tual gobernador, y a Enrique Alfaro, el mandatario electo. La transi
ción no tendrá obstáculos y el beneficio lo disfrutarán los jaliscienses,
pues se acordó continuar con los programas exitosos y que los apo
yos lleguen directos, sin intermediarios, a todas las familias. López
Obrador se sintió como en casa, evocando a los héroes patrios y di
señando lo mejor para la entidad. Pocas veces se le ve tan sonriente.
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Con rumbo. Andrés Manuel López Obrador está se
guro de que el país logrará la transformación que de
manda al manifestar que cumplirá con todos sus
I compromisos de campaña, además aseguró que en

México se viven tiempos de tranquilidad. El mejor ejemplo de ello se
vio el primero de julio pasado, pues se demostró que nuestra nación
ya tiene una madurez democrática, por ello ha sido posible la transi
ción del poder entre Peña Nieto y López Obrador, donde el diálogo y
la apertura son la constante. Por si fuera poco, el presidente electo y su
equipo de trabajo han construido puentes con los ciudadanos y la cla
se empresarial, con la cual se trabajará de forma estrecha para que se
logre el cambio social e institucional que se pretende. Todos unidos, ni
más ni menos.

T Legado. Hay instituciones que siempre han cumplido a ca
balidad. Vea usted si no: médicos especialistas del Centro
Médico Nacional Siglo XXI del IMSS realizaron más de 200

•cirugías plásticas reconstructivas a niños y adolescentes
afectados con labio y paladar hendido, secuelas de quemaduras, defor
midades en orejas y manos, desviación de tabique nasal y tumores. Las
operaciones se realizaron durante el Encuentro Médico Quirúrgico de
Cirugía Reconstructiva Pediátrica que impulsa el Programa IMSSPros
pera, en el que fueron valorados pacientes de diversos municipios como
Zongolica, Tehuipango, Atzacan y Orizaba. Se operó a pacientes de co
munidades indígenas y rurales que mejorarán su calidad de vida. Bien.

Fecha: 19/09/2018

Página: 11

Area cm2: 255

2 / 2

Columnas Políticas

Frentes Políticos

Redacción

Costo: 19,915

Página 13



Ni María Antonieta
reporte es de la agencia AP, se lo
conté en Imagen Noticias hace
unas semanas: venezolanos com
prando carne, sí, carne... sólo que
lechada a perder debido a que los

refrigeradores no funcionan, pues en Ma
racaibo, la segunda ciudad más grande del
país, la energía eléctrica es un servicio poco
constante.

Los perecederos se pudren más rápido bajo
estas condiciones. Además, la escasa distribu
ción de agua poco ayuda. Y los comerciantes
no quieren perder, así como los consumidores
buscan la manera de hacer comestible lo que
ya no lo es: "Huele un poquito mal, pero eso
se lava con un poquito de vinagre y limón...",
confesó un hombre, padre de tres niños, al re
portero de AP. Cuatro carniceros aseguraron,
también, que a pesar del estado de la carne,
es un producto que encuentra mercado: "La
comida de los pobres es la comida podrida (...)'
Claro que comen carne, gracias a Maduro...".
Y algunos consumidores expresaron que

entienden el riesgo, pero, finalmente, es su

réalidad: "Me dio miedo que se enfermaran
porque están pequeños, pero sólo le cayó mal
al pequeñito, que le dio diarrea y vómito..."
reveló a AP otro de los entrevistados, quien
compró carne pasada para llevarla a casa.

Ésta es una práctica cada vez más común.
Carne mala para tener algo en la mesa.

Si la electricidad es un servicio vuelto un
lujo en aquel país, comer carne lo es todavía
más. Hasta hace un mes, previo a la conver
sión monetaria, un kilo de carne costaba 9.5
millones de bolívares, unos 30 dólares, es
decir, poco más de 550 pesos. La llegada del
Bolívar Soberano sólo quitó ceros a las cifras,
pero el valor de la moneda sigue igual.

Acaso sólo ya no son necesarios los fajos de
dinero que se necesitaban para pagar este kilo
de carne, pero la realidad económica de Vene
zuela es la misma: la nueva monedase estrenó
con una inflación del 100%, según índices pu
blicados por Bloomberg. Así que si aquel kilo
de carne costaba 30 dólares hace un mes, hoy
ya cuesta 60. La hiperinflación de Venezuela
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va rumbo a nuevos y peligrosos niveles. Esto
no va a mejorar.

Y ante las carencias, la huida. Miles de per
sonas han salido del país. Existe hoy una cri
sis migratoria en la región. Países que antes
no pedían visa, han comenzado a solicitarla.
Colombia, Perú, Brasil y hasta Ecuador. Broo
kings Institute aseguró en julio que la salida de
venezolanos podía ya compararse con la crisis
de refugiados sirios en Europa. La muerte de
Hugo Chávez dejó un saldo de cuatro millo
nes de venezolanos que abandonaron su país.
Hoy, la cifra va en 8.5 millones, según la orga
nización Center for a Secure and Free Society.

Y estos venezolanos huyen y acaso en
cuentran refugio en poblaciones cuyas con
diclones son tal vez igual de terribles, pero, al
menos, respiran un aire de libertad. Y mientras
eso sucede. Nicolás Maduro mira otra reali 
dad. No hay datos que nos digan cómo es su
vida dentro del Palacio de Miraflores, pero hoy
sabemos que, de viaje, lo que menos pasa son

carencias. Una cena en uno de los restaurantes
más extravagantes de Turquía, cuyo dueño es
ese chef famoso en redes sociales por llevar el
plato a la mesa del cliente y hacer media pa
yasada para servir.

En el NusrEt, un platillo vale, al menos, dos
mil 500 pesos, una botella de vino cinco mil.
"Una vez en la vida...", dijo Maduro mientras le
preparaban el plato. Mientras su pueblo baña
en vinagre y limón un kilo de carne echado a
perder, el presidente de Venezuela cenó como
nunca aquellos, pero como, seguramente,
muy seguido lo hará él. Una versión inhumana
de aquella que cuenta la historia sobre María
Antonieta... 0 peor todavía, porque aquella
frase previa la Revolución Francesa es pues
ta en duda por algunos historiadores, pero a
Maduro sí lo hemos visto todos.

Mientras el pueblo come
carne podrida, Maduro
degusta platillos exclusivos.
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AMLO: la hora de las dudas
Em tos pros realizados para la paciflcaaony íajusticia,
ís idea dé perdón se pierde ame la de la justicia.

""Y* ingún viento le es favorable a
quien no sabe a qué puerto se

! tHI dirige, decía Séneca. Y creo
que ése es el mayor proble
ma que tienen el presidente

electo, Andrés Manuel López Obrador,
y su principal equipo de colaboradores.
El problema no son las contradiccio
nes. Ellas son el síntoma de un proyecto
dé gobierno que no termina de transitar,
porque su cabeza tampoco lo hace, de la
retórica de campaña al ejercicio del poder
y donde, extraviados en nombramientos
anticipados, luchas de poder interna, am
biciones, legítimas o no, terminan sien
do muy pocos, ni siquiera un puñado,
los que hacen de verdad política. Con un
agravante, salvo dos o tres miembros de
su equipo, los demás no se atreven a con
tradecir a su jefe, al presidente electo, otro
síntoma más de lo que, si no se corrige,
puede ser una enfermedad grave a la hora
de ejercer el poder.

Las indefiniciones y contradicciones
abarcan casi todo. Por ejemplo, la amnis
tía. En los foros realizados para la pacifi
cación y la justicia, la idea del perdón se
pierde ante la de la justicia que reclaman,
sin saber tampoco cómo alcanzarla, las
víctimas. López Obrador pone de mani
fiesto su instinto al insistir en el perdón,
pero para ejercerlo en muchas ocasiones
se tiene que hacer primero justicia. Es lo
que dijo Olga Sánchez Cordero, apenas
el lunes, luego de la mala reunión que tu
vieron el viernes con familiares de vícti

mas en Tlatelolco, donde se volvieron a
exhibir las dudas sobre el rumbo a seguir.
También el lunes, Olga dijo que la

amnistía sería para mujeres que fueran
muías, o sea transportadoras de drogas,
y para cien mil jóvenes que, aseguró,

están presos por posesión de drogas.
Me parece que se equivocan. Primero
hay que tener diagnósticos precisos so
bre el temay hoy no los tiene ni el actual
ni el futuro gobierno. No se sabe cuán
tos desaparecidos hay, las cifras de siete
mil, 30 mil o 40 mil no tienen sustento
alguno, pueden ser más o menos, pero
no existe un censo real de desaparecidos
y sus causas, porque tampoco estamos,
como ocurrió en las dictaduras militares
de Centro y Sudaméricá, ante una políti
ca de desapariciones implantada desde
el Estado. La enorme mayoría de los ca
sos son acciones del crimen organizado
y eso hace mucho más complejo darles
seguimiento, a lo que se suma la enorme
movilidad en ciertas zonas rurales.
Un censo de personas desaparecidas

es básico para establecer cualquier polí
tica pública al respecto. En el tema de la
amnistía tampoco se tiene información
fidedigna. Los cien mil jóvenes deteni
dos por posesión de drogas de los que
habla Sánchez Cordero, ¿están en esa
condición por portar dosis para consu
mo personal o la posesión de drogas es
un delito que se suma a otros? ¿se inves
tigarán los antecedentes de cada uno de

esos jóvenes para no. amnistiar a delin
cuentes peligrosos, sean o no jóvenes?
Porque parte de la crisis de seguridad
que vivimos se debe a los miles de dete
nidos que han sido liberados o que una
vez detenidos son liberados por los cam
bios en el sistema de justicia penal, que
son delincuentes reincidentes, algunos
de ellos francamente peligrosos y que
terminan en la calle. Una vez más, no se
puede actuar con base en generalidades,
sino ante casos específicos.

Por supuesto que el país no está en ban
carrota. La declaración de Andrés Manuel
en Tepic se contradice con lo que él mismo
ha dicho sobre la estabilidad económica
del país. México estuvo en bancarrota en
1976, con Luis Echeverría; en forma no
table en 1982, con López Portillo; México
rondó la bancarrota en 1987; cayó en ella
en diciembre de 1994. Pero desde enton
ces se ha ido recuperando en forma cons
tante e incluso la bancarrota global de
2008 pudo ser sorteada en México en una
forma bastante indolora, comparada con
los costos globales de los que, por ejem
plo, Europa aún no se termina de recupe
rar. Decir que el país está en bancarrota no
tiene sentido, salvo que se quiera utilizar el
tremendismo para bajar expectativas de
promesas imposibles de cumplir.

En el tema del Nuevo Aeropuerto In
ternacional de México parece que esta
mos ante una comedia de enredos que
caen a veces en el ridículo. El próximo
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secretario de Comunicaciones y Trans
portes, Javier Jiménez Espriú, en su
afán de sacar el proyecto de Santa Lu
cía junto con el constructor José María
Riobóo, rechaza los juicios de la empre
sa internacional Mitre (la mayor asesora
global en temas aeronáuticos), del Cole
gio de Ingenieros Civiles de México, del
Colegio de Pilotos de México, a los que
les pidió dictámenes. Ahora envía la so
licitud de un estudio a la Organización
de Aviación Civil Internacional (OACI), el
cual será entregado en octubre próximo,
sobre la viabilidad de la operación si
multánea del actual Aeropuerto Interna
cional de la Ciudad de México (AICM) y la

base militar de Santa Lucía. ¿Si todos los
especialistas serios del país y del mun
do insisten en que se debe continuar la
actual construcción en Texcoco, que ya
está concluida en más de 30 por cien
to, qué necesidad hay de empeñarse en
contradicciones y falsas consultas?
Y no hemos hablado de las indefi

niciones en energía, en educación, en
salarios, en descentralización. Y faltan
ahora sí, sólo 73 días.

La declaración de AMLO
en Tepic se contradice
con lo que él mismo ha
dicho sobre la estabilidad
económica del país.
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Sólo Veracruz es...

un polvorín
Las cosas han sido diferentes por Ja insalvable
animadversión pública entre el ganador
de los pasados comicios y e/yunismo.

|| " i bien en los últimos días pareció entrar en¦kk "zona de conflicto" tras la revelación de pre
' . suntos nuevos desvíos millonarios por parte de

Rosario Robles Berlanga y los suyos a su paso
X .W* p0r SedesolSedatu y la amenazante reacción
de diputados y senadores morenos contra la aún secre
taria o, más, tras la irresponsable proclama del propio
Andrés Manuel López Obrador de que la economía
nacional se encuentra en bancarrota, lo cierto es que el
proceso de transición entre el gobierno entrante y salien
te es, en la práctica, un (inesperado) modelo de relevo
institucional.
Lo mismo ocurre, términos gruesos, en prácticamen

te todas las entidades donde —haiga sido como haiga
sido, diría el clásico— debe darse el relevo con alternan
cia de partidos: Yucatán, Jalisco, Morelos, Tabasco, Chia
pas o, incluso, la Ciudad de México. Sólo en Veracruz,
donde contra todos los pronósticos (oficiales), el moreno
Cuitláhuac García Jiménez logró vencer al impresenta
ble Miguel Ángel Yunes Linares en su nepotista preten
sión de entregar la gubernatura a Miguel Ángel Yunes
Márquez, su hijo, las cosas han sido —"y con toda segu
ridad seguirán siendo..."— muy diferentes.
Y esto, no porque en la práctica existan problemas

irresolubles que pongan en riesgo el proceso de entrega
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recepción entre una y otra
administración estatal,
sino, para decirlo claro,
por la insalvable animad
versión pública existente
entre el ganador de los
pasados comicios y, ob
vio, el yunismo que, por
la manera en que jugó,
apostaba a mantener bajo
control familiar la enti

dad. Hoy, un mes escaso
antes del formal proceso
de transición, el encono entre las partes llegó ya al in
tercambio público de insultos y amenazas que, incluso,
ponen en riesgo la estabilidad social...
¿O no apuntan en ese sentido los reiterados recla

mos del entrante García Jiménez que, tras diversos in
tercambios directos de (supuestas) indirectas con el aún
gobernador, advierte ahora a quien desea escucharlo que
(el gobernador) "Yunes Linares está haciendo su Año
de Hidalgo, está rematando (los bienes del estado) y el
producto se lo va a clavar,,."? o, en la contraparte, don
de tampoco la prudencia y el silencio respetuoso hacia
el otro es común, ¿no es atentatorio contra el proceso
el asumir la inexplicable, "ilegal" decisión de crear una
Comisión Ciudadana —"a modo, claro..."— que atestigüe
el proceso de entregarecepción, dejando de lado al Co
mité de Participación Ciudadana del Sistema Estatal An
ticorrupción, crítico de sus decisiones, que en todo caso
podría cumplir una tarea de tal naturaleza?

Lo cierto es que, un día sí y el otro también, el proceso
de transición política en la entidad se encona más y que,
a la vista esto, no existe indicio alguno que apunte a que
las cosas, relativamente al menos, pudieran cambiar en

tre la fecha y el primero de diciembre en que, para colmo,
deberá darse el cambio de gobierno a nivel federal... y,
horas después, el estatal al que, muy probablemente, el
que ya entonces nuevo presidente asistirá como invita
dotestigo de honor...

ASTERISCOS

* Creciente, por cierto, el malestar que entre el lopezo
bradorismo más radical provoca la negativa de la futura
titular de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, a que,
como en los otros poderes, se aplique al judicial la reduc
ción salarial anunciada por el presidente electo y, más, el
personal rechazo a renunciar a la jugosa pensión de más
de 400 mil pesos que, en su calidad de ministra en retiro,
recibe mensualmente la ahora senadora...
* Donde las cosas tampoco parecen avanzar como sería
deseable, en unidad, es en Acción Nacional. Menos, tras
oficializarse que, en sólo seis días, la planilla de la conti
nuidad en la puja por la dirigencia, la del grisgris Marko
Cortés Mendoza, recogió, ordenó, canalizó al bunker
azul y entregó más de 11,000 de militantes... ¿con apoyo
de la estructura partidista?
Veámonos el viernes, con otro asunto De naturaleza

política.
Twitter: ©Enrique ArandaP

Lo cierto es que,
un día sí y el
otro también,
eS proceso de
transición política
en la entidad
se encona más.
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Los "reaccionarios"
y la prensa "fifí"
en la Cuarta
Transformación

Definición de bancarrota, según diversos diccio
narios consultados en Google: "Cese de una ac
tividad comercial al no poder hacer frente a las
obligaciones de pago y no alcanzar el activo a
cubrir el pasivo". Sinónimos: caída, crac, colap

so, quiebra. Resulta ocioso repetir que México sí puede hacer
frente a sus obligaciones de pago y que no hay riesgos de crac,
ni caída ni colapso ni quiebra ni nada que se le parezca.

No se trata de defender posiciones "reaccionarias", como
dice AMLO, o de formar parte de la "prensa fifí" que saca
de contexto las cosas, como despectivamente llama el Pre
sidente electo a los periodistas críticos que no comparten
sus posturas. Manifestar que el país "no está en bancarrota",
tampoco quiere decir que se admitan los dolorosos contras
tes que existen en la República Mexicana.

Mucho menos que no se vea la pobreza que afecta a de
cenas de millones de mexicanos, que se omita mencionar
los raquíticos resultados de programas sociales, como Pros
pera o que se niegue que las políticas neoliberales fracasa
ron en esa tarea.

Tampoco que cerremos los ojos ante la corrupción y la
violencia, talón de Aquiles del régimen que se va con la ca
beza agachada. AMLO ha reiterado hasta el cansancio que
se va a respetar la libertad de expresión en su gobierno, pero
calificar de "fifí" a los que critican sus proyectos y declara
ciones no parece Ir en ese sentido.
El calificativo emana nada menos que del Presidente

electo. No es cualquier cosa. Tiene efectos inhibidores sobre
la comentocracía que teme perder la chamba o se quiere
acomodar a la Cuarta Transformación.
| En Morena parecen no darse cuenta de que ganaron
tódo. La misma historia de los panistas cuando triunfó Fox.
fraen la inercia opositora. Una declaración irresponsable
puede pegarle al peso, ahuyentar las inversiones, sacudir la

economía, en vísperas de que entre en funciones el gobier
no de la Cuarta Transformación.

A López Obrador no le gustó que le dijeran que se está
^curando en salud" o que empieza a darse cuenta de que
los recursos no alcanzan para enfrentar las grandes necesi
dades del país. Es cierto que dejó claro que cumplirá todos
y cada uno de los compromisos que asumió en campaña.

Pero dice que el país saldrá adelante sin subir impuestos,
sin más deuda, sin nuevos gasolinazos. Es más, se compro
metió a bajar los impuestos en la zona fronteriza.

En un tuit que posteó hace días, Aristóteles Núñez, ex

titular del SAT, calcula que
la Secretaría de Hacienda
dejará de percibir, al me
nos, unos 40 mil millones
de pesos en IVA y 80 mil
millones en ISR.
| En total se dejarán de
percibir 120 mil millones
de pesos. Pero el Presiden
te electo dice que cubrirá
todos sus compromisos de
campaña sólo con la elimi
nación de los gastos sun
tuarios en el gobierno y las eliminación de la corrupción.

La varita mágica pues.
• El siguiente tuit apareció en la cuenta oficial del Senado;

"A 208 años de la Independencia de México, el @sena
domexicano adquiere plena legitimidad rumbo a la #Cuarta
Transformación de la República. Vamos a lograr el resurgi
miento de la grandeza de nuestra patria".
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El tuit causó molestia en los grupos opositores.
"Con justa razón", admitió Martí Batres. El presidente de

la Mesa Directiva de la Cámara alta aseguró que él no dio la
orden de que se difundiera. Es más, el senador de Morena
hasta anunció que dio instrucciones a Comunicación Social
á realizar una labor institucional.

Pero las reacciones no se hicieron esperar.
La panista Josefina Vázquez Mota dejó bien claro que el

Senado no es patrimonio de un solo grupo parlamentario,
independientemente del número de sus participantes.

Y el priista Miguel Osorio: "No se puede ocupar la Mesa
Directiva del Senado para ideologías de un partido político.
Espero que el exhorto, no a corregir, sino a que no vuelva a
suceder. Están lastimando la pluralidad".
¦ El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación
(TEPjF) empieza hoy a revisar el caso Puebla.
i Nos aclaran que no se resolverá la gubernatura, pero sí
un total de 25 recursos de recuperación relacionados con
los cómputos distritales de la entidad.

"La impugnación principal, en la que demandan la nuli
dad de la elección, todavía está en el Tribunal Electoral del
Estado de Puebla", puntualizan. La demanda de anular la
elección fue presentada ante el Tribunal Estatal Electoral el
pasado 12 de julio por Miguel Barbosa Huerta, candidato
de Morena.

El experredista pide un recuento de la votación con el
argumento de que hay "discrepancias" en las actas de
cómputo distritales y que la diferencia con la ganadora ofi
cial de los comicios, Martha Erika Alonso es muy corta.
Asegura, también, que hay más votos nulos que la di

ferencia entre primero y segundo lugar, además de que su
contendiente "rebasó los topes de campaña" y se registró un
uso inequitativo de los medios de comunicación.

Los morenistas poblanos creen que la inconformidad lle
gará al TEP|F. No le tienen confianza al Tribunal local.

Los morenovallistas, como lo apuntamos ayer aquí, es
tán nerviosos. Temen que los magistrados del Tribunal Fe
deral busquen acomodarse con el gobierno de AMLO.

Lo expuesto por el
Presidente electo
tiene efectos
inhibidores en la
comentocracía

que teme perder la
chamba.
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Maldito 19 de septiembre
y maldita corrupción
Mexicanos contra la Corrupción y la impunidad ha
publicado un documento indignante titulado ¿Por qué se
cayó mi edificio? El resultado es 28 historias que demuestran
una cadena de corrupción, negligencia e impunidad.

Sos chilangos odiamos el 19 de
septiembre. En general, soy un
escéptico de las coincidencias,
.. sobre todo cuando se trata de

...JS algo tan fortuito como un fe
nómeno natural. Pero, caray, vaya que
resulta horripilante eso de haber vivido
dos sismos de gran magnitud en la mis
ma fecha y en la misma ciudad. Así es la
naturaleza en este tema de los temblo
res: No avisa y, para acabar de amolarla,
los humanos no hemos descubierto una
manera de pronosticarlos, como sí lo he
mos hecho con los huracanes. El asunto
es que hoy, maldito 19 de septiembre, se
cumplen 33 años del sismo de 1985 y uno
del de 2017. Ambos terribles y desastro
sos. Ambos que sacaron lo mejor y lo peor
de lo que somos.

Como en 85, frente a los edificios co
lapsados, observamos a la gente orga
nizándose para rescatar a los muertos y
heridos. La famosa solidaridad de la que
tanto hablamos en los años ochenta y que
fue fundamental para el cambio político
de México. Una vez más, los chilangos
dejamos aun lado nuestra chocante arro
gancia, el individualismo que nos carac
teriza, para acudir en ayuda del prójimo.
Duró unos cuantos días. Al poco tiempo,
regresamos al "sálvese el que pueda".
Pero, en el corazón chilango, siempre

quedará la huella de la conmovedora so
lidaridad en momentos de desgracia.
El terremoto de 1985 tuvo peo

res consecuencias que el de 2017. Algo

aprendimos y algo se corrigió del prime
ro. Hace 33 años, la ciudad casi colapso.
32 años después de aquel trágico episo
dio, menos edificios se dañaron. Hubo,
por tanto, menos muertos y heridos. Las
autoridades gubernamentales reacciona
ron más rápido y los sistemas de comu

nicación funcionaron con mayor eficacia.
Pero... Sí, hay un "pero". El maldito 19 de
septiembre nos recordó la maldita co
rrupción de este país.

Mexicanos contra la Corrupción y la
Impunidad (MCCI) ha publicado un do
cumento indignante titulado ¿Por qué
se cayó mi edificio?, cinco días después
del sismo, esta organización "lanzó una
convocatoria para que los ciudadanos
enviaran información sobre edificios
que sufrieron algún tipo de afectación. El
objetivo fue mostrar qué había causado
esos daños, independientemente de las
versiones gubernamentales. Se recibie
ron datos de 200 inmuebles que se com
plementaron con recorridos, información
recopilada por ingenieros de la UNAM,
así como de la Plataforma CDMX del Go
bierno de la Ciudad de México. Al final

se construyó una base de datos de 365

registros y se eligieron 28 edificios para
realizar su autopsia".
El resultado es 28 historias que de

muestran una cadena de corrupción,
negligencia e impunidad. Cito los princi
pales hallazgos:

"El Reglamento de Construcciones,
catalogado como uno de los mejores
del mundo, se ignora tanto por las auto
ridades como por los constructores [...]
Los ciudadanos quedaron atrapados en
edificios en donde se hicieron modifica
ciones en los cálculos de ingeniería para
aumentar los márgenes de ganancias de
las constructoras; en inmuebles levan
tados con materiales de baja calidad o
insuficientes; en sitios construidos sobre
cimientos viejos, pero que se presumían
como departamentos nuevos [...] Des
pués del sismo de 1985 se creó la figura
de los Directores Responsables de Obra
(DRO) y la de los Corresponsables en Se
guridad Estructural (CSE). Con el tiempo,
esa figura se pervirtió. Sobre todo, por
que son contratados por las inmobilia
rias y con ello pierden independencia.
Además, se creó una especie de mercado
negro de firmas de DRO [...] En varios de
los edificios que se analizaron aparecen
nombres ligados con autoridades del go
bierno 1...] Las delegaciones y las adminis
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traciones capitalinas ignoraron las voces
de vecinos que alertaron y denunciaron
sobre inmuebles que violaban usos de
suelo, construcciones que se levantaban
sin permisos o edificios que tenían daños
desde el sismo de 1985 y se reconstruían
para venderlos como departamentos [...]
Se utilizan documentos falsos, con in
formación imprecisa o datos que no co
rresponden a lo que se construye [...] Las
autoridades del gobierno central y dele
gacionales otorgan permisos sin revisar
planos o estudios de suelo [...] Se encon
tró que del 2000 a 2017, por lo menos 27
funcionarios que ocupaban el puesto de
Dirección de Obras en las delegaciones

no tenían formación en ingeniería civil o
arquitectura [...] Autoridades de todos los
niveles, DRO y empresas inmobiliarias se
lavan las manos. Nadie asume la respon
sabilidad [...] Información vital para cono
cer cómo se ha construido la metrópoli no
se encuentra en los archivos delegaclona
les o está incompleta".

Felicidades a MCCI por esta nueva in
vestigación que nos recuerda la maldita
corrupción del maldito 19 de septiembre.

Twitter: @leozuckermann

"Se construyó una base
de ciatos ele 365 registros
y se eligieron 28 edificios
para realizar su autopsia."
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Tragarse un sapoy sonreír
De los gobernadores, en funciones y electos, es quizá Enrique
Alfaro, mandatario entrante de Jalisco, quien más fuerte
mente ha criticado la figura de coordinadores superdelega
dos de AMLO. Pues ayer, durante la visita de López Obrador
a Guadalajara, a querer o no, tuvo que sentarse en la misma
mesa y aparecer en la foto con Carlos Lomelí, su excontrincante
derrotado y quien ahora será su sombra desde el gobierno fede
ral. En el encuentro, por cierto, también estuvo el actual titular
del Ejecutivo estatal, el priista Aristóteles Sandoval, aunque en
un principio se habían previsto reuniones por separado.

Complican reparto de comisiones
En la Cámara de Diputados no se ve cercano un acuerdo entre
los partidos para el reparto de comisiones ordinarias. Nos re
velan que en Morena "la bronca más grande está adentro y no
con los demás partidos; no hay acuerdo entre nosotros". Y para
colmo, dicen, el PRI mueve más las aguas, al alborotar a dipu
tadas de todos los partidos, con la equidad de género en las pre
sidencias. Se irán hasta fin de mes, auguran.

Polémica por tuit del Senado
Y hablando de mal uso de las redes sociales institucionales, de
poco sirvió que el presidente de la Cámara alta, Martí Batres,
ofreciera una disculpa por el mensaje que se posteó desde la
cuenta oficial del Senado, con eso de que "el @senadomexi
cano adquiere plena legitimidad rumbo a la #CuartaTrans
formación de la República". El PAN, en voz de la senadora
Vázquez Mota, y el PRI, a través de su coordinador Osorio
Chong, consideraron inaceptable, reprobaron y lamentaron el
uso partidista de las instituciones. "Es una novatada, todos es
tamos aprendiendo", justificó el perredista Juan Zepeda.

Oficinas y curules, en rifas
Para no perder su costumbre, pero sobre todo por falta de

acuerdos, la bancada de Morena en San Lázaro echó a la suerte
de sus diputados las oficinas y la curul que van a ocupar en el
salón de plenos. Esta vez no fue la tómbola. Ahora, en bolsas de
plástico o en sobres de papel, metieron papelitos con los núme
ros de las curules, para que los saquen con su "mano santa" y
así se defina dónde sentarse en el Palacio Legislativo.

Ventanilla equivocada
Nos comentan que el Tribunal Electoral del Poder Judicial de
la Federación está por retachar a los panistas inconformes,
Manuel Gómez Morín, Ernesto Ruffo y José Luis Espinosa,
el recurso que presentaron para impugnar el proceso interno
del PAN. Resulta que antes de acudir al Tribunal tenían que ha
ber iniciado la queja ante la Comisión Nacional de Elección del
CEN, así que más vale que empiecen a reunir las firmas regla
mentarias antes de que se les agote el tiempo.

AMLO y la prensa
Ayer, Andrés Manuel López Obrador aprovechó una entrevista
con los reporteros para darles una recomendación: que no pi
dan reacciones a otros personajes de sus declaraciones, porque
eso sólo lo hace la prensa "fifi". Que mejor se dediquen a hacer
investigación.

Iniciativa conjiribilla
Ayer en el Senado, el controvertido morenista Félix Salgado
Macedonio sorprendió con una iniciativa que llevaba dedica
toria para la bancada de 14 priistas que coordina Miguel Ángel
Osorio. El exalcalde de Acapulco planteó reformar la Ley sobre
el Escudo, la Bandera y el Himno nacionales, la cual, de apro
barse, prohibiría a los partidos políticos el uso de los colores
que correspondan en identidad a la bandera como parte de su
emblema. En los corrillos de la Cámara alta, más de uno pensó
que la propuesta no es que llevara jiribilla, sino más bien es
una ayudadita para el tricolor, que se plantea cambiar hasta de
nombre después de los resultados del 1 de julio.
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ESTRICTAMENTE
PERSONAL

Ayotzinapa: el Ejército, el enemigo
Raimundo
Riva Palacio

El presidente electo, Andrés
Manuel López Obrador,
acudió a la Secretaría de

la Defensa para hacer las paces
con el general Salvador Cienfue
gos. Le ofreció una disculpa por
las declaraciones que hubieran
lastimado a las Fuerzas Ajinadas

y acordaron tener una relación
fluida. El general secretario Cien
fuegos le expresó la institucio
nalidad castrense con el Jefe del

Ejecutivo, pero trascendió que
las suspicacias sobre los propósi
tos de López Obrador no desapa
recieron. Tiene razón. El equipo
del Presidente electo está con

vencido de que la desaparición
de los normalistas de Ayotzinapa
en Iguala, hace casi cuatro años,
fue un crimen de Estado reali

zado por militares.
La persona que será la en

cargada por parte del gobierno
de llevar la batuta en la inves

tigación del Ejército es Alejan
dro Encinas, quien sustituyó a
López Obrador en la jefatura
de Gobierno de la Ciudad de

México, cuando participó en su
primera campaña presidencial,
y es el subsecretario de Gober
nación designado para Derechos
Humanos. Encinas elaboró una

ruta de trabajo de 100 días, que
inició el 15 de agosto, para cons
truir el andamiaje que permita
al próximo gobierno iniciar con
fuerza y rapidez una ambiciosa
política que enfoque en Guerrero
la política de defensa de los dere
chos humanos.
El plan incluye el envío de una

iniciativa de Ley tan pronto como

inicie el nuevo gobierno, para la
creación de una Comisión de la
Verdad en Guerrero, que revise
la historia de las violaciones a los
derechos humanos en los últimos

60 años. El objetivo es que se es
carbe en la historia de la guerra
sucia en los años 60, donde mu
rieron los dos líderes guerrilleros
icónicos, Genaro Vázquez Rojas
y Lucio Cabañas, quien estudió
en la normal de Ayotzinapa, y en
los 70, donde, de acuerdo con
la Comisión para el Esclareci
miento de la Verdad Histórica de
la Fiscalía Especial para Movi
mientos Sociales y Políticos del
Pasado, en un informe divulgado
en 2006, la Secretaría de la De
fensa Nacional desplegó opera
ciones de contrainsurgencia en
Guerrero, asemejada a las gue
rras de baja intensidad, para
eliminar a la guerrilla o a "los
sospechosos de ser subversivos".
De acuerdo con el plan del fu

turo gobierno, la Comisión de la
Verdad investigará las matanzas
en Aguas Blancas, en 1995. El
Charco, en 1998, y Ayotzinapa,
en 2014, además de los asesina
tos de 12 dirigentes sociales en

esta década, que incluye a varios
donde estuvo involucrado, de
acuerdo con testimonios en la

PGR, José Luis Abarca, quien era
alcalde de Iguala la noche del 26
de septiembre, cuando la policía
municipal privó de su libertad a
43 normalistas de Ayotzinapa y
se los entregó a Guerreros Uni
dos. Aunque la Comisión de la
Verdad que será creada, abar
cará tantos casos que difícil
mente podrán agotarlos durante
todo el sexenio, es lo que sucedió
en Iguala en donde hay un inte
rés particular.
Varios padres de los norma

listas, sus abogados, así como
organizaciones de derechos hu
manos en Guerrero y expertos
internacionales, están conven
cidos de que la desaparición de
los normalistas fue un crimen

de Estado, operado por los jefes
militares en la entidad a través
del Batallón 27 de Infantería
que se encuentra en Iguala, bajo
el mando de la 35 Zona Militar,
que la noche del 26 de septiem
bre observaron la agresión a los
normalistas y no intervinieron.
Miembros de ese Batallón fueron
señalados en los meses previos
a ese crimen en las reuniones

del Grupo de Coordinación de
Guerrero, presidido por el Ci
sen, por tener presuntos nexos
con Guerreros Unidos, la organi
zación de narcotraficantes que
tiene control mayoritario en Tie
rra Caliente, pero que nunca se
procedió a investigarlos. Incluso,
las minutas de esas reuniones
oficialmente no existen.

Aunque el énfasis será en los
soldados, también se revisará el
papel de la Policía Federal, que
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tenía una participación limitada
en Iguala, y la Marina, que aun
que no tiene presencia en esos
municipios, opera en el corredor
del cercano municipio de Arcelia
hacia el Estado de México, donde
eliminó a las bandas de secues
tradores en Valle de Bravo. La

Marina tiene en Acapulco una de
las tres sedes de sus comandos de
élite, entrenados por los SE&Ls
estadounidenses, y responsables
de los operativos quirúrgicos
contra criminales.

Encinas está trabajando en
la organización de una reunión
de los padres de los normalistas
con el Presidente electo, pero el
armado de las organizaciones a
las que quiere involucrar en este
nuevo proceso incluye a institu
ciones internacionales aboca
das a la defensa de los derechos

humanos y, de manera significa
tiva, al gobierno de Estados Uni
dos, quizás porque a lo largo de
su investigación sobre Gueireros
Unidos y sus operaciones de nar
cotráfico en Chicago, se entera
ron de su involucramiento en la

desaparición de los normalistas.
El nuevo gobierno quiere do

cumentar la participación de las
fuerzas de seguridad federal en
el crimen contra los normalis

tas, con lo cual podrían armar
un caso de desaparición forzada
desde la cima del Estado Mexi

cano, que podría colocar en el
centro de una acusación ante
tribunales internacionales al

presidente Enrique Peña Nieto.
Esa ruta será difícil de construir

jurídicamente, y quizás nunca
alcance el objetivo deseado. Sin
embargo, una Comisión de la
Verdad para Guerrero que revise

seis décadas de violencia polí
tica y violaciones a los derechos
humanos, puede tener un valor
mucho más grande del que Enci
nas prevé.
Guerrero es galvanizador de

la conflictividad social en el país,
por donde se cruzan todas las
variables del autoritarismo mexi
cano y la ingobemabilidad, cuya
revisión sistemática nos puede
ayudar a conocer mucho más
no sólo de lo que sucedió en esa
entidad, sino de lo que el sistema
político mexicano produjo en
este país.

"El nuevo gobierno
quiere documentar
la participación de
fuerzas de seguridad
federal en el crimen"

"Aunque el énfasis
será en los soldados,
también se revisará

el papel de la
Policía Federal"
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LA FERIA

Hasta los dientes y la IV
militarización de México
Salvador
Camarería

Hubo un momento en
que perdimos a Nuevo
León. Ocurrió hace

ocho años. Algunos ya lo ol
vidamos porque tenemos la
gracia de no haber perdido a
nadie ahí, a ningún tío o madre
en el Casino Royale, a ningún
primo o amigo en algún "fuego
cruzado".
En aquellos años, conocidos

empresarios regios migraron a
Estados Unidos. "El líder está a
salvo", llegó a decirme con sorna
el empleado de uno de ellos. En
aquellos años muchos neoleo
neses renunciaron a visitar bal
nearios y ranchos de las afueras
de Monterrey o San Pedro. En
aquellos años una señora que
iba por un pastel terminó con
la cabeza partida en dos por la
bala de un soldado. En aquellos
años Rodrigo Medina daba su
informe de gobierno (es un de
cir) sitiado por criminales que a

la misma hora y con nulo pudor
"narcobloqueaban" la capital
regiomontana. En aquellos años
dos estudiantes del Tec fueron
masacrados por elementos del
Ejército Mexicano, que habían
sido atacados a mansalva por
unos narcotraficantes.
A esos estudiantes, nos re

cuerda el documental Hasta los
dientes, que se puede ver por
estos días en algunas salas, no
sólo los mataron los soldados,
sino que los revictimizaron.
Quizá hubo un minuto en que
los confundieron, pero luego,
el Ejército Mexicano (ese, con
mayúsculas) prefirió manchar
la memoria de los muchachos
y para hacer creíble la versión
de que habían resultado muer
tos en un enfrentamiento un
par de sicarios, informaron que
estos iban armados "hasta los
dientes". Las autoridades civiles
cooperaron en la mentira. Las
autoridades del Tec, uff, ni se
diga (yo no sé por qué nos sor
prendimos hace un año cuando
los del Tec no velaron por sus jó
venes muertos en el sismo; será
porque olvidamos).
El documental dura 100

minutos. De principio a fin,
en cada segundo de esa cinta,
revive la atmósfera sofocante
de aquellos años en que Nuevo
León, y parte del norte del país,
lo que es decir parte de México,
estaban perdidos. Contagia al
espectador la desazón, el sinsen
tido del dolor de las víctimas, la
muerte en vida de las familias
de Javier Francisco Arredondo y
Jorge Antonio Mercado, los dos
estudiantes de excelencia que

encima de haber sido asesina
dos por el Ejército al día de hoy
no han tenido justicia: ningún
mando castrense fue procesado.
¿Cómo salió Nuevo León del

infierno? Los empresarios fon
dearon la creación de una nueva
policía, la Fuerza Civil, que en
algo habrá contribuido a que las
balas menguaran. Algo habrá
incidido además el cambio en
la correlación de los grupos cri
minales que se disputan plazas.
Algo también el hecho de que
la sociedad civil se involucró en
buscar soluciones.
Pero lo que no queda claro es

en cuánto contribuyó a la baja
de la violencia la utilización de
la Marina y el Ejército como
fuerza de paz. Y sí en cambio te
nemos el rastro de impunes vio
laciones de derechos humanos
de los uniformados.
Eso es Hasta los dientes: el

recordatorio de que militarizar
puede dar respiro pero, también
cuesta. Mensaje que tendría
mos que tomar muy en cuenta
ahora que la IV Transformación
ha anunciado a gobernadores,
como lo hizo la semana pasada,
que tendrán dos centenares
de mandos de Fuerzas Arma
das (incluye Policía Federal)
encima de ellos a lo largo y an
cho de México a partir del 1 de
diciembre.

La militarización que empezó
con Fox, creció con Calderón y
se mantuvo con Peña, llegará a
su cuarta versión, todo sin justi
cia para los Jorges y Javieres de
todos estos años. Pero, como de
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cía al principio, todo eso parece
que ya lo olvidamos.

"Contagio al
espectador
la desazón, el
sinsentido del dolor
de las víctimas..."
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USO DE RAZÓN

AMLO pierde credibilidad
con "¡a bancarrota"
Pablo
Eiñart

Ahora sí es para preocu
parse en serio: el pre
sidente electo dice que

la economía del país está en
bancarrota y añora el modelo
previo a 1982.
Otra contradicción más en

una sola persona: hace un par
de semanas dijo que no había
crisis económica ni financiera.

Y ahora informa que el país está
en bancarrota.

Se contradice a sí mismo y
desmiente al próximo Coordina
dor de la Oficina de la Presiden
cia, Alfonso Romo.
¿Qué va a salir de ese revoltijo

de ideas contrapuestas cuando
tomen las riendas de la nación?

En 1982 el presidente López
Portillo entregó un país con re
servas por 180 millones de dóla
res en el Banco de México.
Ahora el presidente López

Obrador recibirá el país con 180
mil millones de dólares en reser

vas el Banco de México.
¿Estábamos mejor en 1982

que ahora?
¿Nos encontramos en banca

rrota económica?
En 1988 el presidente Salinas

recibió al país con una inflación

de 186 por ciento.
Ahí inició la corrección, y en el

actual sexenio tenemos el pro
medio de inflación más bajo en
los últimos 50 años.

¿Terrible la situación econó
mica para considerar al país en
bancarrota?
Nunca como antes teníamos

tal cantidad de empleados ads
critos el Seguro Social.
El poder adquisitivo del sala

rio aumentó en 17 por ciento en
términos reales.
Se crearon cuatro millones de

nuevos empleos formales en el
presente sexenio.
La inversión extranjera fue

histórica: 192 mil millones de
dólares en seis años.

Asusta cuando el presidente
electo ve a un país en ruina y
pondera 1982.
La deuda externa ya no es un

cataclismo desde su renegocia
ción en 1989.
¿Hacia allá vamos a regresar?
¿Nos prepara el camino

para un retorno a la verdadera
bancarrota?

Sí hay un país en crisis en dife
rentes aspectos.
La primera de ellas es la de

inseguridad. Cada día asesinan
a 80 mexicanos, como recordó
AMLO en Nayarit el domingo.
Ha tenido el valor de reunirse

con los familiares de las vícti
mas y escuchar sus reclamos a

gritos.
Se le reconoce ese gesto, y

más aún, sostener ante familia
res de víctimas que él está por
el perdón, cuando los afectados
claman lo contrario: justicia.
Los deudos y familiares de

desaparecidos tienen razón al
exigir justicia.
Hay asesinos sueltos que van

a seguir matando.
Hay policías libres que se han

coludido con los criminales.
Hay ministerios públicos ama

fiados con bandas de asesinos.
Si logra bajar un par de pun

tos a la impunidad en delitos de
sangre, habrá logrado un gran
avance.

Si en su sexenio le baja varias
rayas a la corrupción, su traba
jado será bienvenido.
Pero que por favor que no

trate de cambiar la economía
para llevarla a sexenios previos
a 1988.

A Miguel de la Madrid le costó
todo su gobierno pagar el lastre
de la docena trágica y la ruta
apenas se enderezó de 1988 en
adelante.

Que por favor no cumpla sus
promesas de campaña, consis
tentes en que "no habrá impues
tos en el precie de la gasolina",
como reiteró el domingo en Na
yarit, lo que en caso de un alza
internacional de precios obli
gará a subsidiar el IEPS.
Que no someta a consulta

popular "las mal llamadas re
formas estructurales", como
prometió en campaña, porque
sin reforma energética la ima
gen de México como país confia
ble se irá al tambo de la basura,
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no habrá ingreso de divisas ni
aumentará la producción de
hidrocarburos.

Que no llame a consulta po
pular la reforma en telecomu
nicaciones, porque la telefonía
alcanza a 80 millones de mexi
canos y si echa para abajo la re
forma sólo servirá a los dueños
de las telefónicas.
El país no está en bancarrota

y un regreso a los 80 sería una
catástrofe.

Ya con echar abajo la reforma
educativa (sin consulta) va a
ser suficiente para un retroceso
gigante que el país tardará déca
das en reponerse.
La economía no está en crisis,

pero sí nos vamos a meter en
una severa si quieren reinventar
el país en seis años.
Para AMLO, lo que dijo el do

mingo, golpea su credibilidad.
Si la ciudadanía y el mundo

creyeran en lo que dijo en Na
yarit, hoy el dólar estaría por las
nubes y los mercados interna
cionales se cimbrarían: "México
en bancarrota, anuncia su presi
dente electo".

No le creen y tal vez, por
ahora, sea mejor.
El problema va a ser cuando

empiece a gobernar.
Hay razones para

preocuparse.
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El último día de noviembre del 2017,

a la oficina de Frank Guzmán llegó
el reporte de las encuestas diseñadas

por Luis Rodrigo Gallart en la Coordina
ción de Opinión Pública de la Presidencia
de la República. Una semana antes, el can
ciller Luis Videgaray había destapado a su
antecesor, José Antonio Meade Kuribreña,
frente a cónsules y embajadores acredita
dos ante el gobierno peñista.

La liturgia priista quedaba en añicos. En la
Asamblea Nacional de Campeche habían de 
rogado los candados estatutarios que impe
dían la postulación del entonces secretario de
Hacienda, quien carecía de militancia parti
dista, o del titular de la SEP, Aurelio Ñuño. Pe
ro en Los Pinos optaron por quien más respal
do concitaba entre la clase empresarial.
Justo aun año de concluir el sexenio, el PRI

nominaríaaim "candidato ciudadano". Y las

primeras señales presagiaban la tormenta: el
partido en el gobierno retrocedía dos puntos,
respecto de la anterior medición de la inten
ción de voto.

El acuerdo presidencial no se había recu 
perado, desde el gasolinazo. Y en Los Pinos to
davía había resistencias a reconocer la pene 
tración del sentimiento antisistema entre los
votantes. Más bien —refieren excolaborado

res de la casa presidencial— existía entonces la
confianza en el método utilizado en Coahuila

y el Estado de México, unos meses antes, para
derrotar a Morena: una combinación de tra

bajo en campo, despliegue mediático y guerra
sucia en las redes sociales (como la campaña
negativa enderezada contra Delíina Gómez)
que, combinada con las alianzas entre el PAN
y el PRD, abrió la ruta para que el PRI de En
rique Ochoa se anotara dos arduos triunfos,
aunque bastante cuestionados.

Han pasado 10 meses y el fragor de la carn 
paña presidencial. AMLO es presidente electo
y en el PRI todavía no atinan a resolver si fa
lló el candidato o la estrategia. Alejandra Sota
Mirafuentes y Fernando Vázquez Rigada, por

lo pronto, han decidido defender su reputa
ción entre sus colegas.

En efecto: ambos se postularon para el
Reed Latino el premio que anualmente en
tregan los editores de la revista Campciign &
Elections en español—, por la mejor campa
ña electoral presidencial en el hemisferio.
¿Sus rivales? El experiodista brasileño Ro
berto Cosso, quien asesoró a candidatos de la
izquierda radical en su país y Colombia (sus
candidatos tampoco ganaron); la diplomática
colombiana Gloria Ramírez Ríos, quien llevó a
Iván Duque a la Casa de Nariño, y el trío inte
grado por Carlos Salces, Jesús Ramírez Cuevas
e Iván Silva Yamone, los estrategas de AMLO.

La campaña de José Antonio Meade —aho
ra se sabe— concitó a una pléyade de firmas de
mercadotecnia política: Integra, Pcn Consul
tores, Elemental... y Alejandra Lagunes, en el
terreno digital.

Los nominados a los Reed Latino acudirán,
dentro de seis semanas, a un resort en Playa
del Carmen, para la premiación, que entrega
rá estatuillas en 131 categorías distintas. ¿La
principal? Consultor del año, que se resolve
rá entre una sexteta, cargada de mexicanos.
Allí destacan Ramírez Cuevas —exreporte
ro de La Jornada, director del periódico Re
generación y próximo vocero del gobierno de
AMLO — y Silva Yamone, socio fundador de la
firma Heurística Comunicación, pero también
Andrea de Anda, de la campaña presidencial
de Ricardo Anaya, abanderado de Por México
al Frente; Sergio José Gutiérrez, quien se au
todenomina el rey del Internet, y Luis Rodol
fo Oropeza, antiguo colaborador de Sota en el
sexenio calderonista, quien asociado con Víc
tor Serrano ahora trabajan en El Salvador.

Para el premio del estratega electoral del
año, hay más diversidad entre los consultores
nominados, aunque la mayoría trabaja en Mé
xico : allí están Silva Yamone; Oropeza y Se 
rrano, además del español Aleix Sanmartín
quien asesoró a la candidata independiente
Margarita Zavala y al senador perredista Juan
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Zepeda  y Marco Sifuentes, quien después de
trabajar con el panista Javier Corral, colaboró
con el priista Alfredo del Mazo, bajo las órde
nes de Ale Sota.

Poco se sabe de los criterios para postular
o del trabajo del jurado calificador, por aho
ra. Las nominaciones, como sea, desvelan la
identidad de los políticos que recurrieron a
mercadólogos nacionales y extranjeros
para alcanzar sus cargos. Allí están, por ejem 
pío, el morenista Adán Augusto López, quien
contrató Danny Days (Sensei Media) asesor
de Alejandro Murat, para su estrategia digital,
o Mikel Arrióla, que contrató los servicios de
la agencia regiomontana Cuadrangular para
conquistar el voto chilango...

Entre los nominados están la senadora ver

de, Alejandra Lagunes, y la esposa de AMLO,
Beatriz Gutiérrez Müller.

EFECTOS SECUNDARIOS

DIGITALIZADOS. La Estrategia Digital de la
administración entrante será implementa

dapor RaymundoArtis, desde Palacio Nacio
nal, y Salina Jalife, en la SCT. Y la prioridad en
este rubro será conectar a todo el país con In
ternet, pues existen 418 municipios en el país
que carecen de cualquier forma de conecti
vidad fija mientras que 861 carecen de acce
so a banda ancha fija y 558 no tienen servicio
de televisión restringida, casi todos en estados
del sur como Oaxaca, Veracruz, Puebla, Yuca
tány Guerrero, reconoció AbelHibert, asesor
del presidente electo, en un foro de consulta
con el Idet a finales de la semana pasada. Allí
también expuso que se estudia la creación de
un fondo de cobertura social para banda an
cha con el fin de incentivar a pequeños ope
radores de telecomunicaciones o de operado
res móviles virtuales (MVNO). Los expertos
en telecomunicaciones, por suparte, anota
ron sobre la necesidad de eliminar las barreras

que impiden el despliegue de las redes tron 
cal y compartida, así como mejorar los pro
gramas México Conectado y Punto México
Conectado.
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cmann@milenio.com

CANIJOS FIFÍS
TERGIVERS ADORES
Según Andrés Manuel López Obrador,
"la prensa fifí" sacó de contexto su
aseveración de que México "está en
bancarrota".
Esto dijo, palabra por palabra, el

16 de septiembre:
"Porque México está pasando una

situación complicada de seguridad y
económica y porque está en banca
rrota, no podremos hacer todo lo que
se está demandando, pero sí vamos
a cumplir todo, todo lo que ofrecimos
en campaña, ese es el piso y de ahí
para arriba y hasta donde nos alcance
el presupuesto...".
Tal cual, sin tergiversación alguna,

eso afirmó.
Y aunque la reproducción literal de

lo que diga quien sea nada tiene que
ver con posiciones socioeconómicas
o ideológicas, rafagueó:
"La prensa fifí saca de contexto las

cosas, sacando las podridas. Esa es
su postura...".
Y sin que viniera al caso, dijo a los

reporteros:
"Aclaro para que no haya mani

pulación, no de ustedes, sino de los
camajanes del conservadurismo, de la
prensa fifí, que se oiga bien y fuerte:
voy a cumplir todos los compromisos...".
Y neceó de pilón con lo de banca

rrota, porque para él, en tal término
económico caben pobreza, inseguridad
y violencia.
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Para bancarrotas, las
de 1970,76,88, 94...
Hay prólogos que luego son

epílogos, Florestán
La transición era, es aún, de terciopelo. El

Presidente de la República y el electo se
habían reunido dos veces en Palacio Nacional,

una de forma inédita con el gabinete que se irá y
el que vendrá, y Andrés Manuel López Obrador
había declarado ante empresarios regios, el
pasado 4 de septiembre, y en otros foros, que
a pesar de ios problemas obvios, que los hay,
se estaba dando una transición en armonía, con
estabilidad, sin crisis política ni crisis financiera,
incluso mencionó con visión adelantada que no
nos está pasando lo que en Argentina, donde
la crisis ya se le fue de las manos al presidente
Macri al cumplir mil días de gobierno con una
devaluación que supera 100 por ciento, como en
el México de Luis Echeverría, en 1976 y el de José
López Portillo en 1982, con Miguel de la Madrid
en 198788 y en el relevo Carlos SalinasErnesto
Zedillo en diciembre de 1994.
Cuando ahora todo corría en esa armonía, el

domingo en Tepic, López Obrador se volvió a
subir al templete y diagnosticó sorpresivamente
la bancarrota del país.
México dijo está atravesando una situación

económica y social muy difícil, y posiblemente por
la situación de bancarrota en que se encuentra
el país no podamos cumplir con todo lo que se
está demandando, pero sí vamos a cumplir con
todo lo que ofrecí en campaña.
Y entiendo una parte del planteamiento: no

hay un solo jefe de gobierno en el mundo que
pueda cumplir con todas las demandas que le
plantean, es imposible, pero sí responder a las
promesas de campaña, hazaña de por sí colosal,
en el terreno casi de lo inalcanzable.

Y ayer, en La Paz, insistió, despues de calificar
de camajanes y prensa fifí a los que criticaron
su declaración de bancarrota, digo yo, sin
ser camaján ni fifí y teniendo muy claro el
mensaje arrollador del 1 de julio que lo llevará
a la Presidencia, que para bancarrotas las
de 1976,1982,1988 y 1994. Que difiero del
término, bancarrota, pero no del diagnóstico
de pendientes e insuficiencias que tiene el país,
sobre todo con los más pobres.
Y que deseo profundamente que en seis años,

antes, sea otro el panorama y la realidad de los
que menos tienen, que son los más.
RETALES
1. FÚNEBRE. No puedo creer que el gobierno de
Jalisco haya abandonado 300 cadáveres en cajas
de tráileres del Instituto de Ciencias Forenses.
Esto retrata la explosión de la violencia cuando
en el Forense no caben los cuerpos y buscan
dónde tirarlos. Son otros 300 desaparecidos más;
2. CONSULTA. El ingeniero Javier Jiménez
Espriú explicó a sus superiores que no dijo lo
que dijo sobre la cancelación de la consulta del
aeropuerto dependiendo de los estudios. Les
dijo que lo sacaron de contexto. ¡Ah shlngao.J; y
3. RECUERDOS. Ayer se cumplieron 50 años
de que el presidente Díaz Ordaz ordenara
al Ejército que tomara Ciudad Universitaria,
donde detuvieron a más de 600 personas.
Hoy el rector Enrique Graue ha dado un giro al
conflicto actual, al punto de que la asamblea
universitaria eliminó de su pliego petitorio su
renuncia, lo que descompresiona todo. M

Nos vemos mañana, pero en privado
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TRASCENDIO

:Que otra de las comisiones que Morena
dejará a la oposición es la de Derechos
Humanos, al PAN, lo que ya levantó alertas
entre defensores que ven con preocupación
que senadores sin tradición en esas luchas
presidan una de las instancias clave para la
pacificación.

Si ya de por sí el gobierno electo se ha
tropezado en los foros de víctimas, la trama
se le va a complicar con el blanquiazul presi
diendo esa área en el Senado, para la que ya
alzó la mano Emilio Álvarez Icaza.

:Que mientras en Ciudad de México
no atinan a elegir el emplazamiento para
el nuevo aeropuerto internacional, al sur,
en Quintana Roo, la terminal de Cancún
vuela ligero y con buen clima, pues tan
solo en el último año, cuenta el gobernador
Carlos Joaquín, se abrieron 27 rutas hacia
ese destino, tres vuelos nacionales y 23
internacionales, sobre todo provenientes de
Vancouver, Chicago, Newark, San Francisco,
Múnich y Düsseldorf, entre otros.

Con su última ampliación, esa terminal pue
de recibir más de 31 millones de pasajeros
y aún tiene mucho margen para llegar a su
tope.
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:Que a solo un mes del cambio de
gobierno, el Sistema de Aguas de la Ciudad
de México y la Comisión Nacional del Agua
aplicarán la interrupción más grande del
suministro de dicho líquido en el Valle de
México, a fin de "no dejar problemas" hídri
cos a la próxima administración.

Ramón Aguirre aseguró que con dichas
obras, que implican la sustitución de válvu
las y tuberías en una planta, dejará un siste
ma "sin grandes pendientes o sorpresas por
resolver". Pese a los problemas de escasez
y la sobreexplotación del acuífero, aseguró
que no lega una "bomba de tiempo que les
vaya a explotar".

:Que la cuenta de Twitter de la Cámara
de Diputados registró un inusual repunte de
vistas, tras difundir un tuit en el que recono
cía la "emoción" generada en redes sociales
por el tráiler de la película Capitana Marvel,
pero al mismo tiempo convocaba a seguir la
sesión ordinaria de ayer en San Lázaro.

Pese al exitoso impacto entre la comunidad
tuitera, la vicepresidenta de la Mesa Di
rectiva, Dolores Padierna, responsabilizó
a la Coordinación de Comunicación Social
del resbalón y advirtió que las cuentas del
órgano deberán reflejar una posición inequí
vocamente institucional.

:Que entre los habitantes de Ateneo
agrupados en el Frente de Pueblos en
Defensa de la Tierra, que está representado
entre otros por Trinidad Ramírez y Amé
rica del Valle, hay molestia creciente con
AMLO, porque no ha aceptado reunirse con
ellos para abordar el tema del nuevo aero
puerto, y sí con las cúpulas empresariales y
otros sectores.
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El Congreso de Morena contra la educación
Fue un momento particularmente loco.

La bancada de Morena, que es mayoría
absoluta en la Cámara de Diputados,

tomó la tribuna para interrumpir la sesión y
exigir un punto de acuerdo que exhortaba a
las autoridades a suspender las evaluaciones
educativas mientras se cambia la ley respectiva.
Es decir, un exhorto del Poder Legislativo a

no cumplir la ley. La verdad es difícil entender,
no la oposición, sino la inquina, con que las
bancadas de Morena en el Congreso ven la
reforma educativa de estos años.
El jefe de la bancada en la Cámara de Dipu

tados, Mario Delgado, un hombre inteligente
y razonable, que en su momento votó a favor
de la reforma, llegó al extremo de decir que
no quedará de ella "ni una coma".
Me pregunto cuáles son las comas que le

molestan, pero me pregunto sobre todo de
qué está hablando y qué es en su cabeza todo
eso que quiere demoler.
La iniciativa de ley propuesta por el senador

Martí Batres, presidente de ia Mesa Directiva del
Senado, da una idea de lo que el nuevo gobier
no electo y sus legisladores quieren cambiar.
La propuesta de cambio tiene que ver al final

con un solo asunto: la evaluación. El Congreso
morenista está contra la evaluación a los maes
tros, lo que ellos llaman "evaluación punitiva", es
decir, que un maestro pueda perder su plaza o
no conseguir su mejora profesional si reprueba
las evaluaciones correspondientes.
No sé si los enemigos de la "evaluación punitiva"

dentro del magisterio tengan suficientemente
claro que su trabajo como maestros tiene uno
de sus mecanismos fundamentales en que

ellos evalúan a sus alumnos, los aprueban o
los reprueban. Y que en esa evaluación está la
esencia misma de la verificación del proceso de
enseñanza y aprendizaje, ia esencia misma de
su profesión y del servicio que le prestan a su
comunidad: enseñar y asegurarse de que sus
alumnos aprendieron.
Llego a este punto y entiendo que estoy

hablando de un asunto por completo ajeno a
las razones de la ofensiva de Morena contra
la evaluación educativa, y a la pasión con que
quieren removerla hasta la última coma.
Me temo que no están hablando de educación

ni de cómo mejorarla, sino de otra cosa, de
clientelas magisteriales, y de que están decididos
a destruir una cosa por la otra.
La verdad, no entiendo ni su razón ni su

rabia. M
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¿Cuál bancarrota, cuál bancarrota?
Jairo Calixto Albarrán
Hasta la duda ofende. Podrán decir

misa pero este país de ninguna
manera está en bancarrota; antes

al contrario, se ha levantado de la lona
gracias a las reformas estructureinchons
de mi licenciado Peña, no se diga la
generosidad de la Coparmex y el Consejo
Coordinador Empresarial, cuyos compro
misos sociales los ponen al borde de caer
en el comunismo primitivo, prácticamente
estamos en jauja. Cualquiera que lo niegue
no solo está equivocado, sino que no sabe
mirar ni leer los verdaderos indicadores

que nos hablan de una patria a la que le
falta un grado para ser Suiza. Digo, si hay
una gran deuda externa, ha sido por una
buena causa y si hay tanto desempleo y
pobres en extremo, lo hacen por su propia
voluntad, seguramente debido a sus usos y
costumbres.

Para demostrar que no hay crisis a la

vista, bañista, solo había que ver cuantos
mexicanos estaban presentes en la pelea
del Canelo. Centenas que abarrotaban la
arena y que arengaban al campeón para
que le birlara otra vez la cartera a Golovkin.
Y qué decir del boyante estado de las

finanzas nacionales cuando un solo per
sonaje se puede hacer de 90 propiedades
inmobiliarias como Duarte y la Loca acade
mia de Javidús. O sea, ¿en qué país los altos
funcionarios pueden tener casas y ranchos
como si fueran Oxxos? Eso nos debería
tener más orgullosos que indignados.
Digo, estamos tan bien que el gobierno

de Jalisco del priista don Aristóteles Núñez
puede mantener deambulando por pueblos
y municipios dos tráileres llenos de cadá
veres por aquellas venturosas geografías,
perfectamente refrigerados. Eso es tener
presupuesto. Y lo mejor es que en vez de
ponerlo a limpiar los contenedores y cam

biar los cuerpos a otro espacio un poquito
más digno, el castigo para el director del
Instituto Jalisciense de Ciencias Forenses,
responsable de estas maravillas, fue el
despido. Muy bonito, algo que solo se
puede comparar con el espléndido trabajo
humanitario del próximo ex góber de
Veracruz, don Yunes, que ha hecho todo lo
posible para que las fosas clandestinas se
transformen en un circo.

Bueno, estamos tan en jauja que con
toda dignidad el gran Osorio Chong
defiende los logros económicos de la
presente administración mientras se come
un paste que, según sus propias palabras,
es mejor que un Tupperware.
Ya el señor licenciado don Peje ofreció

paz y amor a quienes pudiera haber
ofendido por decir que México estaba en
bancarrota. Mejor le hubiera mandado té
de tila para la bilis. ¡Cómo se atreve! ¡Abra
se visto! M
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BAJO LA LUPA
La furia de Moscú contra Israel: derribo de
avión ruso; murieron los 15 tripulantes
ALFREDO JALIFERAHME

LOS ENESIMOS ATAQUES extra
territoriales de Israel en Latakia
(Siria), desembocaron en el derribo
"deliberado" o "accidental" de un
avión ruso con su tripulación de 15

miembros, que ha deteriorado las relaciones
de los supuestos "aliados": el presidente ruso
Putin y el primer ministro israelí Netanyahu
(http://bit.iy/2D8Urfr).
LA CONDENA RUSA fue muy severa y culpó
al ejército de Israel de "provocaciones delibera
das (sic)" y "actos hostiles e irresponsables".
IGOR KONASHENKOV, PORTAVOZ del Mi
nisterio de Defensa, denunció que "los pilotos
israelíes que se escondieron detrás del avión
ruso colocaron a este en la línea de fuego de los
sistemas antiaéreos de Siria. Como resultado el
1120 fue derribado por los sistemas misilísticos
S200 de Siria" (http://bit.ly/2NkeIDw).
EL MINISTERIO DE Relaciones Exteriores
de Rusia citó al embajador de Israel (http://bit.
ly/2NkQJUF) y el ministerio ruso de Defensa
llegó a implicar a una fragata francesa de ha
ber disparado misiles en el transcurso del ata
que, lo cual ha sido negado por Francia.

EL MINISTRO DE defensa ruso Sergei Shoi
gu, en conversación con su homólogo israelí
Avigdor Lieberman, culpó a Israel del derribo
del avión ruso, mientras Israel inculpaba de sus
"preventivos" bombardeos extraterritoriales
en Latakia... a Siria,Irán y Hezbolá...
EL ZAR VLADFPutin diluyó el vino de la
furia rusa después de haber charlado con Ne
tanyahu quien prácticamente pidió perdón y
expresó sus condol encias, y absolvió a Israel
de haber derribado el avión ruso: "Parece una
trágica cadena de circunstancias".

EXISTE PREOCUPACIÓN DE varios analis
tas israelíes sobre el futuro de las relaciones
del presidente Putin y del primer ministro

Netanyahu quienes supuestamente mantenían
una óptima interacción.

AMOS HAREL, DEL rotativo Haaretz, co
menta que "Putin absuelve (sic) a Israel, pero
la crisis con Moscú llega hasta Teherán" y
recuerda que antes del incidente un oficial
de alto rango del ejército israelí advirtió que
"siempre hay que acordarse de la primera
lección en la historia militar: no se inmiscuyan

con los rusos" (http://bit.ly/2Dafs9x).

A JUICIO DE Amos Harel, "Israel ahora se
encuentra en una posición extremadamente
difícil (sic) con los rusos" y es susceptible de
influir negativamente en la libertad estratégica
de acción que ha gozado su fuerza aérea en el
frente (sic) norte hasta ahora", lo que abulta la
guerra subrepticia entre Israel, apuntalado por
EU, contra Irán.
HAREL COMPARA LA severa reacción
de Rusia al derribo de su avión por Turquía
en cielo sirio, con el incidente del 1120 que
implica a Israel con una reacción mucho mas
tersa de Putin, pero deja entrever de que el
ejército de Israel sufra "una serie de ciberata
ques misteriosos(sic)" como los que padeció
Turquía", lo cual ha hecho "sonar las campanas
de alarma y las unidades de ciberdefensa de
Israel".

LAS RELACIONES DE Putin y Netanyahu
han sido mas que cordiales a grado tal que el
primer ministro israelí fue invitado al desfile
del 9 de mayo en la Plaza Roja (http://bit.
ly/2Nn8mU4).

LA INTIMIDAD RUSOISRAELÍ es también
demográfica y lingüística: los judíos de origen
ruso constituyen entre 17 y 20 por ciento de
la totalidad de judíos en Israel (en su mayoría
jázaros/ashkenazíes), sin contar 300 mil rusos
nojudíos, lo que totaliza que entre 20 y 25 por
ciento sean rusófonos.
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CAROLINE HAYEK, DEL rotativo liban és
L'OrientLe Jour, muy cercano a Francia, da
vuelo al reclamo de Moscú de que Israel "no
previno a su aliado (sic) ruso de su operación
en Latakia" que fue anunciada "menos de un
minuto antes del ataque", lo cual "no permitió
llevar el avión ruso 1120 a una zona segura"
(http://bit.ly/2Njbd02). Ajuicio de Hayek, "los
israelíes deberán desplegar toda su habilidad
diplomática para contener los relámpagos
rusos y evitar que las relaciones entre los dos
países se desmoronen (sic). Está enjuego, la
continuación de sus ataques contra las posicio
nes iraníes que sin el aval de Moscú pudieran
estar comprometidas de ahora en adelante".

¿DE QUÉ TAMAÑO habrá sido el error de
Israel?, ¿Cómo replicará Rusia?

http://alfredojalife.com
@AlfredoJalifeR_
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
h ttp://vk. com/id254048037
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ASTILLERO
19s: desatención de gobiernos //
De lo social a lo electoral // Bancarrota

y medios fifís tí Choque con Banco de México
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

AUN ANO DEL segundo terremoto
histórico de Ciudad de México
(ambos, en un 19 de septiembre),
los diferentes niveles guberna
mentales y de organización social

continúan entrampados: la parte institucio
nal (el gobierno federal y los estatales involu
crados) sin ofrecer soluciones de fondo, plena
de muletillas y simulaciones pero incapaz de
atender de verdad los reclamos y necesidades
populares; la parte ciudadana, bien organizada
o con agrupaciones precarias, sin la capacidad
de hacer valer sus demandas.

LA DESATENCIÓN REAL del problema
de los damnificados ha sido particularmente
manifiesta en la administración federal, enca
bezada por Enrique Peña Nieto, y la de Ciudad
de México, originalmente bajo el mando de Mi
guel Ángel Manceray, luego (ante el abandono
de la responsabilidad de éste, para brincar a
una senaduría propuesta por panistas chiapa
necos), por el sustituto, José Ramón Amieva,
mero encargado de apagar la luz del desastro
so sexenio mancerista.

EL PLENO CONOCIMIENTO de que no con
taban ni contarían con verdadero apoyo de las
estructuras gubernamentales llevó a buena
parte de la sociedad, particularmente a jóvenes
hasta entonces bajo el infundado estigma de
indolentes, a convertirse en partícipes heroi
cos en las tareas que se fueron requiriendo.
Ese levantamiento cívico, ante la tragedia del
sismo, fue un antecedente del levantamiento
electoral que el pasado uno de julio significó un
estremecimiento profundo del sistema político
tradicional. En ambos casos hubo un rechazo a
políticos, autoridades y gobiernos.

LA ESPERANZA PARTICIPATIVA detona
da el pasado 19 de septiembre fue topándose
lenta pero inexorablemente con la realidad
aplastante del burocratismo, la ineficacia e
incluso la apropiación rapaz, por parte de
políticos y gobernantes, de los fondos reco

lectados para la ayuda a los damnificados. La
esperanza electoral volcada en urnas el pasa
do uno de julio va topándose también con las
trampas de la "macroeconomía", las "reglas

del mercado" y los condicionamientos de los
grandes capitales.

MEDIANTE GIROS EXPRESIVOS que no
siempre han sido suficientemente claros y pre
cisos, López Obrador ha ido abriéndose paso
entre esa maraña de intereses. Algunas de sus
expresiones han generado amplia polémica,
como la consideración de que, como otros, la
impugnada secretaria federal, Rosario Robles
Berlanga, es un chivo expiatorio.

AÚN NO SE apagaba el fuego de esa discusión
y López Obrador ya había producido otros dos
momentos polémicos. En uno de ellos denunció
que el país está en bancarrota (aunque varios
días atrás había declarado, en consonancia con
el dicho original de Peña Nieto, que México
estaba en condiciones aceptables: "hay proble
mas, es público, es notorio, pero también se
ha logrado que la transición se esté dando en
armonía, con estabilidad, no hay crisis política.
No tenemos una crisis financiera, no nos está
pasando lo que está sucediendo en Argentina").

TAMBIÉN HABLÓ DE haber hecho "el com
promiso, y lo vamos a cumplir, de que vamos
a respetar la autonomía del Banco de México,
para que haya equilibrios macroeconómicos,
que no haya inflación, y que si se dan esos fe
nómenos no es por culpa del Presidente de la
República, sino por circunstancias externas o
por mal manejo de la política financiera que
haga el Banco de México, no el gobierno de la
República".
LA DECLARATORIA DE bancarrota, luego
explicada en un contexto amplio, que incluye
lo social y judicial y no sólo lo económico, y
el señalamiento anticipado de una presunta
culpabilidad del Banco de México, han agudi
zado las prevenciones del sector empresarial y
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los grandes capitales respecto de las políticas
obradoristas. Ayer, López Obrador volvió a
tocar esos temas, insistiendo en la crítica a
los medios de comunicación fifís, que, señaló,
guardaron silencio durante décadas ante los
abusos de los poderes económico y político:
"La prensa fifí saca de contexto las cosas, sa
cando las podridas, esa es su postura, porque
desde hace mucho tiempo, desde el inicio de
México como país independiente han existido
dos agrupaciones: liberales y conservadores".
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Los cadáveres salen de paseo
Una de las más bobas definiciones en la crítica

literaria iberoamericana es la patraña esa del
"realismo fantástico", como si en el lenguaje
de las letras hubiera realidad alguna.
La literatura, de por sí y para sí, inevitablemen
te, es una fantasía.

Así pues hablar del Patriarca, de García Márquez, con el
cadáver de Bendición Alvarado, su madre, en el enorme
peregrinar de su momificado cadáver como "realismo fan
tástico", es una idiotez.
Realismo si fue, por ejemplo, el paseo mortuorio del ca
dáver de Eva Perón, de salto en salto por escondites, se
pulturas y demás, como nos cuenta Tomás Eloy Martí
nez, por ejemplo.
Pero lo sucedido hace unos días en Guadalajara sí es un
realismo fantástico, porque es cierto, porque nadie lo in
ventó y se puede escribir, como veremos a continuación,
con el preciso rigor de la nota periodística.
El periodismo tiene a veces invenciones verisímiles. La li
teratura hace posible lo imaginario. O como dijo el tío Os
car, la naturaleza imita al arte.
Leamos esta pieza genial elaborada a partir de la verdad y
la certidumbre en la tierra de Pedro Páramo. En la novela

los muertos hablan y se aman en rijosas sesiones de carna
lidad sin carne. En la realidad los muertos pasean por Gua
dalajara, cómodamente dormidos en el helado sueño de un
camión frigorífico, enlatados como sardinas del más allá.
"(Reuters). Sobrepasadas en su capacidad para almace
nar los cuerpos que dejan los asesinatos de los cárteles de
las drogas, autoridades en el occidente de México han re
currido al almacenamiento de docenas de cadáveres en un
camión contenedor refrigerado que en los últimos días ha
enfurecido a los vecinos en varias ciudades.

"La caja frigorífica del tráiler, con unos 150 cadáveres, que
aún permanecen sin identificar, deambuló por varios mu
nicipios de la zona metropolitana de Guadalajara —capi
tal del estado de Jalisco— debido a las quejas de los veci
nos por el fuerte hedor que despedía el vehículo, antes de
ser llevado a una bodega.
"Nos afecta por los niños, huele muy feo, al rato va a oler
más", dijo Patricia Jiménez, una residente del municipio
de Tlajomulco, uno de los sitios donde el camión estuvo

estacionado.

"Autoridades de Jalisco han dicho que trabajan en la cons
trucción de un nuevo edifico forense que en una primera
etapa podrá albergar 700 cadáveres, pero que estaría listo
dentro de un mes y medio.
"El secretario General de Gobierno del estado, Roberto
López, criticó el incidente en su cuenta de Twitter por de
mostrar falta de respeto hacia los residentes locales, y prome
tió iniciar una investigación. El gobierno "no tolerará mues
tras de indiferencia ni de indolencia", escribió el funcionario.
"Jalisco es sede de una de las bandas de narcotraficantes

más poderosas de México, el Cártel Jalisco Nueva Gene
ración, que desde hace años ha desatado una sangrienta ba
talla con sus rivales por el control del territorio.
"La identidad de los cadáveres no estaba clara, al igual que
la forma en que se produjeron las muertes, aunque medios
mexicanos reportaron que López declaró que eran vícti
mas no identificadas del crimen organizado".
Y aquí una sola cosa queda clara: la incapacidad de las
fuerzas del orden para frenar la violencia homicida en
México, ha sobrepoblado de difuntos hasta los salones de
depósito de cadáveres y ante la explosión "muertográfi
ca", no hay remedios ni paliativos, porque los muertos y
los arrimados tienen la inexorable costumbre de apestar a
los tres días.

Hasta ahora nadie sabe cómo se aplicará el perdón de los
pecados anunciado por el futuro gobierno en la disposi
ción final de los cadáveres, o se podría crear una nueva in
dustria turística a partir de los viajes en los "muertobús".
Ya el gobernador del estado, Aristóteles S ando val ha ce
sado al responsable de la actividad de la morgue y si bien
todo se ha convertido en un jaloneo feroz entre las buro
cracias, la realidad supera a la imaginación.
En el sur del país con frecuencia se encuentran camiones
con cajas de tráiler repletas de chinos, caribeños, centro
americanos o inmigrantes de cualquier otra nacionalidad,
pero nunca habíamos visto este paseo colectivo de perso
nas finadas, las cuales lejos de hallar paz y descanso en los
sepulcros, salen a recorrer municipios jaliscienses sin te
ner ni siquiera reposo para sus despojos.
Los antepasados decoraban su plaza con el sompantle de
cráneos perforados como fúnebres marimbas, pero hoy
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la burocracia, la inseguridad o el afán surrealista de sa
lir del brazo con la muerte, nos pone frente a estos maca
bros momentos cuya severidad, no obstante, a veces, nos
mueve a risa.

O nos pela los dientes.

SISMO

Diecinueve de septiembre. Aniversario sísmico doble.
A ver si no, en lugar de certificar con sensatez la calidad
de las construcciones, las autoridades siguen con sus in
útiles y lamentables simulacros, alertas sísmicas y de
más zarandajas.
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Sapos estilo Jalisco
En el Palacio de Gobierno de Jalisco se llevó a cabo una

reunión singular.
Tres adversarios políticos que han proporcionado
material de sobra para las columnas políticas de la
prensa local, pues por meses se han dado hasta con la
cubeta, se sentaron en la misma mesa respondiendo al
llamado del Presidente Electo.

El gobernador saliente, Aristóteles Sandoval, el entrante
Enrique Alfaro y Carlos Lomelí, propuesto súper
delegado del gobierno federal posaron para la foto.
Esbozaron una cierta sonrisa, flanqueando a López
Obrador, que era el único relajado.
Jalisco fue uno de los pocos estados que en la pasada
elección federal resistió el embate de Morena, lo que
tensó de manera natural las relaciones entre el equipo del
político tabasqueño y el gobernador electo.
No se puede decir que los desencuentros quedaron atrás,
pero está claro que se hace un esfuerzo de civilidad.
Ya veremos qué tan lejos llega.

Muestran su juego
Después de un periodo de varios meses de andarse
por las ramas, ayer la comunidad empresarial del
país asumió una posición definitiva sobre el nuevo
aeropuerto.
Para ellos, no hay duda de que la mejor opción es el que
se construye actualmente en el Lago de Texcoco, al cual
se le pueden reducir costos y tiempo de obra.
El aeropuerto ha sido un nudo en la relación de
los organismos empresariales con López Obrador,
primero como candidato y ahora como presidente
electo.

Cambiar el aeropuerto de lugar tendría altos costos para
el país en diversos órdenes.

La decisión sigue en el aire, pero la comunidad
empresarial ya fijó, por fin, su postura.

Es un espejismo
¿Le conviene tener una refinería a un gobierno estatal?
Desde la perspectiva de Miguel Márquez, gobernador
saliente de Guanajuato, la de su entidad es un claro
ejemplo de que la respuesta es negativa.
Produce apenas 3 mil empleos, una cantidad que
creo sólo con nuevos hoteles, y debe cargarse con la
ausencia de protocolos de seguridad que multiplican
el huachicoleo constante y la expansión del crimen
organizado que ha sentado sus reales en la plaza,
generando zozobra entre la población.
No es negocio, sería la opinión de Márquez.

Herramienta indispensable
Conocer el comportamiento demográfico del país
es indispensable para generar políticas públicas con
conocimiento de causa.

Es una herramienta indispensable para planear,
programar y presupuestar acciones para atender las
necesidades actuales de la población, pero sobre todo las
futuras.

Así lo consideró el secretario de Gobernación,
Alfonso Navarrete, quien presentó el documento:
"Proyecciones de la Población de México y de las
Entidades Federativas 20162050".

Cualquier nación tiene el derecho y la obligación de
planear armónicamente su desarrollo en el largo plazo,
y no puede hacerlo si no sabe las características de la
población en diez o veinte años.
Por ejemplo al día de hoy somos 125 millones de
habitantes en el país y se estima que para el año
2050, seamos 150 millones, lo que supone un cambio
cualitativo en todos los órdenes.
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Xyou Pérez Campos
Tras los sismos

^que provocaron
derrumbes, a los puntos
de desastre llegaron miles
de rescatistas espontá
neos. Y sin duda la solida
ridad es luz en la penum
bra de una tragedia. La je
fa del Servicio Sismológi
co Nacional lo sabe y sin
embargo ha reprimido el
impulso de salir a las ca
lles para colaborar en los
rescates; en vez de eso,
desde su trinchera aporta
información científica pre
cisa con laque, dice, ayu
da de mejor forma a la
gente; es una labor de su
ma importancia en mo
mentos de angustia.

Donald Trump
.Que el republica
no proponga

ideas absurdas para su na
ción y las contiguas es una
cosa, pero que quiera im
portar sus aberrantes pro
yectos a otros continentes
es motivo de risa y pena.
El plan de construir un
muro en la frontera de EU
con México está cada vez
más lejano, por lo que el
presidente tuvo la idea de
proponerlo a España; sugi
rió levantar uno en el de
sierto del Sahara que evite
la entrada de africanos a
Europa. Lo dicho: un muro
no es la solución de los
problemas migratoriosa
nivel mundial.
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MTRO. GERARDO RUIZ ESPARZA,
SECRETARIO DE COMUNICACIONES

Y TRANSPORTES:

+La comunicación es una

ventana de oportunidades
Anónimo

CIUDAD DE MÉXICO. El sexto
Informe de Gobierno asentó que
de 2013 a 2017, la inversión pri
vada en el sector de telecomuni

caciones ascendió a 328.7 mil millones de

pesos, de los que 61,484 millones corres
pondieron al año pasado.
Si bien es cierto, que resultan atractivas
las cifras en materia de inversiones rea

lizadas en el sector durante la presente
administración, que además realizó la
trascendental reforma constitucional de
telecomunicaciones de 2013, también lo
es que en el último año ocurrió un efec
to negativo y preocupante:
De 2016 a 2017, las inversiones realiza
das por los operadores del sector sufrie
ron una caída del 27.7%, equivalente a 23
mil 596 millones de pesos que se dejaron
de invertir de un año al otro; un efecto que,
en con menor grado, solo se había obser
vado en 2014.
Al momento de tratar de entender el moti

vo de tan importante caída de inversiones
en 2017, se observa que el agente prepon
derante en telecomunicaciones, América
Móvil, redujo en 46.3% sus inversiones en

comparación con 2016. Algo similar hizo
entre 2013 y 2014.
A diferencia de este agente económico, el
resto de operadores del sector, tanto del
segmento fijo como móvil, mantuvieron
el año pasado niveles de inversión simi
lares a los realizados en 2016. Esto fue

clave para que la inversión total del sec
tor en 2017 no presentara una contrac
ción mayor.
Así las cosas, la totalidad de operadores
que intentan competirle al operador domi
nante, representaron el 68% de las inver
siones efectuadas en 2017, mientras que
América Móvil únicamente representó el
32% restante.
Lo anterior toma relevancia si se conside

ra que al momento de sumar los ingresos
que obtuvieron todos los operadores de te
lecomunicaciones durante el mismo perio
do por la prestación de sus servicios (tele
fonía fija, telefonía móvil, banda ancha fi
ja, banda ancha móvil y televisión de pa
ga), América Móvil percibió el 59% del to
tal y el resto de operadores representó el
41% restante.

Otro aspecto a valorar es que a pesar de

los amplios márgenes de ganancias que
América Móvil mantuvo en México du

rante el presente sexenio, solo destinó, en
promedio, el 9% de sus ingresos a inver
siones en infraestructura, mientras que en
otros países de la región en los que tam

bién presta servicios de telecomunica
ciones, como Brasil, su porcentaje de in
versión se ubicó en 21% de sus ingresos,
en promedio.
Desde el punto de vista del Instituto del
Derecho de las Telecomunicaciones

(IDET), el desempeño de la inversión del
preponderante en telecomunicaciones se
ubica por debajo de los porcentajes de in
versión que realizan operadores simila
res en otros países, con marcos regulato
rios que también prevén medidas asimétri
cas para nivelar el terreno competitivo. Un
diagnóstico objetivo resulta fundamental
para evitar poner en riesgo los importantes
beneficios que ha traído a México la Re
forma de Telecomunicaciones.

Internet; m760531 @hotmail.com
Facebook: Leopoldo Mendívil

Twitter: @Lmendivil2015

Blog: leopoldomendivil.com
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Andrés Mohairted, Félix S
y E Ramírez

Reconciliación: El decano de embajadores árabes e is
lámicos en México, el argelino Rabah Hadid aseguró que
el modelo de reconciliación aplicado por su presidente
Abdelaziz Bouteflika tiene viabilidad en esta nación y
Veracruz, razón por la cual propondrá al canciller desig
nado, Marcelo Ebrard y el XLVIII elector del Palacio Enrí
quezrCuitláhuac García su aplicación. En 1999 los argeli
nos fueron convocados a las urnas para refrendar un pro
yecto de amnistía para superar la "tragedia nacional".

Carta Paz: Hadid recordó que la Reconciliación Nacio
nal fue aprobada por 97,36% de los votos porque trans
mitió a su población la idea que solo existía la alternativa
de votar por la paz o en contra de una nación abatida por
el Frente Islámico (FI) y otros siete grupos fundamenta
listas. Esta misiva siguió el modelo de la Ley Sobre la
Concordia Civil 1999 que planteó una reducción de pena
para activistas que se rindieron y según Hadid, apoyada
por los comités ciudadanos responsables de la Concordia
Civil.

Presidencia: La Concordia fue diseñada por el presi
dente Bouteflika con la asesoría del embajador Hadid
para mantener el equilibrio
de fuerzas como cerrar las

heridas del pasado que per
mitieron al presidente
Bouteflika recuperar el ca

pital de confianza derivado
del referéndum 1999 y ase
gurar un tercer mandato
aunque su objetivo fue
mantener el statu quo actual
con la Seguridad Militar a
través de la Dirección de In

formación y Seguridad
(DIS).

Seguridad Edo: La amnis
tía alcanzo a militantes isla
mistas pero también prote
gió a los miembros de las
fuerzas de seguridad como
el Ejército Popular Nacional

y el DIS encargados de planeación antiterrorista. Para
Bouteflika, la Ley de Concordia como la Carta Nacional
reforzaron su poder frente a la cúpula militar que, desde
1992 asumió las riendas del Estado a través del lefe del

Estado Mayor Mohamed Lamari y Chérif Fodhil jefe del
servicio de contrainteligencia. Hadid afirmó que hay un
consenso por invertir en México de "Andrés Mohammed
López Obrador"

FSM: El senador guerrerense Félix Salgado "realmente
fui el gobernador de Guerrero 1999 pero Figueroa y Agui
rre me despojaron el triunfo", En 1994 presentó una ini
ciativa para arrebatarle al PRI los colores de la Bandera
Nacional la cual hoy, aseguró el futuro candidato a go
bernador Guerrero 2021 "deberá someterse a un plebisci
to" . En 2000 el PAN de Carlos Castillo Peraza promovió el
mismo planteamiento... Veracruz firme: El Coordinador
de Gobierno de Cuitláhuac García y precursor Morena en
esa entidad Esteban Ramírez confirmó que el nuevo go
bierno mantendrá una política de puertas abiertas con
los colectivos de desaparecidos y en la agenda interna
cional, tendrá encuentros con los embajadores árabes e
islámicos en octubre.

Félix Salgado
que "realmente fui el
gobernador dé Gue
rrgro 1999 pero Fi

gueroa y Aguirre me
despojaron el triun
fo" . En 1994 presentó
una iniciativa para
arrebatarle al PRI

colores de la Bandera

Nacional la cual hoy
aseguro que deberá
someterse a un
plebiscito'
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Morena también toma el Congreso CDMX;
bancarrota o no, grave crisis: AMLO
Movimiento Regeneración Nacional (Morena) la volvió a hacer.

Tal como en la Cámara de Diputados, donde el Partido Verde le
regaló cinco fichas para sumar 252 y tener mayoría absoluta, en el inci

piente Congreso capitalino hizo una serie de triquiñuelas para controlar todo.
Y lo hizo regalando tres diputados al Partido del Trabajo (PT), que pasó de

tres a seis y se quedó con la Mesa Directiva... que no podían tener ya que con
trolan la Junta de Coordinación Política (Jucopo).

Los petistas igualaron al Partido de la Revolución Democrática (PRD), que,
de tercera, pasó a cuarta posición.

Jesús Martín del Campo chapulineó de Morena al PT y a la presidencia de la
Mesa y Lilla Sarmiento igual.

Leonor Gómez Otegui, traidora, se vendió y pasó del PRI al PT.
Pese a contar con 37 de 66 diputados, lo que les da mayoría calificada, los

morenos no se conformaron y recurrieron a las artimañas.
La generosidad convenenciera también alcanzó para el Partido Encuentro

Social (PES), y le regaló un legislador Fernando Aboitiz para sumar dos.
Morena bajó de 37 a 34; PAN tiene 11; PT y PRD seis; PRI cinco; Verde dos y PES dos.
Ernestina Godoy, coordinadora de Morena muy leona en la tribuna advirtió

que o se aclimatan o se aclifriegan, porque les aplicarán la mayoría si no se
unen a los trabajos de la cuarta transformación.

Pero de la nueva ley de reconstrucción prometida nomás nada.
Se reasignarían mil 300 millones de pesos.
En la instalación del Congreso, el lunes, dijeron que nel y lo enviaron al mar

tes (ayer), pero riqué cree?
Godoy dijo que según el artículo 25 de la Constitución primera en la historia

de la CDMX debe ser enviada a comisiones la iniciativa, donde se discutirá por
diez días hábiles y, entonces sí, se votará en el pleno.

dV qué no la leyeron antes?
Porque prometieron aprobarla en la primera sesión.
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Bancarrota

Ayer continuó la polémica por la bancarrota.
La Asociación de Bancos de México (ABM), la Coparmex y la Asociación

Mexicana de Instituciones de Seguros (AMIS) se unieron a las voces que desde
el lunes negaron que México esté quebrado.

Marcos Martfnez Gavica, presidente de la ABM, pidió realismo en los pro
yectos. Para lo que alcance el varo.

Más allá del comentario, lo que sí es muy importante es que haya realismo.
Que, si no va a haber dinero para hacer más proyectos, no intentemos hacer
los, porque eso sí puede acabar con las finanzas públicas sanas, dijo.

Y así Gustavo de Hoyos, de Coparmex, y José Móndez, de la Asociación
Mexicana de Instituciones Bursátiles.

Claudia Rulz Massieu, presidenta del PRI, dice que los indicadores muestran
a un país que crece.

Vanessa Rubio, incondicional de José Antonio Meado en la Secretaría de
Hacienda, también se unió a las reacciones y a negar la bancarrota.

René Juárez Cfsneros, coordinador de los diputados del PRI, desde San
Lázaro d[jo que la terca realidad nos ubica a todos, independientemente de que
tengas 30 millones de votos que te respalden.

Pero López Obrador se encendió en Jalisco, a donde estuvo con el goberna
dor de los tráileres de la muerte, Aristóteles Sandoval, de la generación que
presumía Enrique Peña Hieto y a la que pertenece Javier Duarte.

Desde el aeropuerto de Baja California Sur, donde tomó el vuelo hacia
Guadañara, estalló contra los críticos de la derecha que aún no asimilan lo
sucedido el 1 de julio y los medios fifí, que aplaudieron por 30 años al gobierno
de un partido u otro y le quemaron incienso.

Y hasta dio una cátedra de periodismo, como acostumbra cuando se mo
lesta, cuando no está de acuerdo con las críticas.

No gustó la palabra, el término, el concepto bancarrota. Yo tengo mis datos.
No se quiere ver la realidad, dijo.
Llevamos treinta años sin crecimiento económico, la deuda pública nada

más de Fox a la fecha creció de 1.7 billones a 10 billones.
Por la palabra bancarrota se me lanzan, interpretan de que no voy a cumplir

mis compromisos.
Sostengo que hay problemas en México, que hay mucha pobreza, mucho abando

no, mucha inseguridad, mucha violencia y que ha resultado un fracaso la política eco
nómica neoliberal, dijo cuestionado sobre si México está en bancarrota, como dijo.

López Obrador estará hoy en Ixtepec y Juchitán, dos de los municipios más
afectados en Oaxaca, por los sismos de 2017.
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Resbalón

El tu/t fue el domingo, pero hasta ayer hizo ruido.
A 208 años de la Independencia de México, el (Ssenadomexicano adquiere

plena legitimidad rumbo a la #CuartaTransformación de la República.
Vamos a lograr el resurgimiento de la grandeza de nuestra patria, decía el

tuit de @senadomexicano.
Miguel Angel Osorio Chong, coordinador de los trece senadores del PRI y

quien se ha mantenido en los reflectores, reprobó el texto y dijo que no puede
utilizarse la cuenta oficial del Senado para promover ideología de un partido.

Josefina Vázquez Mota, saltó:
El Senado no es patrimonio ni propiedad de ninguno de estos grupos, aun

teniendo el número de militantes o participantes de que se trate.
Hasta el dizque rockero del PRD, Juan Zepeda, se pronunció:
Sí, fue una novatada, dijo cuando le preguntaron. Y añadió:
Ya prometió (Martí Batres, presidente del Senado) que no volverá a ocurrir.
Batres reconoció el error y tuiteó:
Este tuit ha causado molestia. Y con justa razón. No es institucional. No fue orde

nado por la Mesa Directiva del Senado. Hoy instruiremos al área de Comunicación
Social a realizar una labor institucional en la comunicación oficial del Senado,
Sandovalsezafa

Me cae que vivimos en un país kakfiano.
Los tráileres de la muerte, que el Servicio Médico Forense (Semefo) de

Jalisco arrendó para apilar cadáveres, son sólo el reflejo de la estúpida guerra
que Felipe Calderón declaró al narcotráfico sin planeación e ignoró Enrique
Peña Nieto, hasta que la realidad lo ubicó.

Desde hace más de dos años, cuando la violencia disparó el número de
muertos y sin identificar, fueron insuficientes las criptas y gavetas oficiales.

Su hija, desaparecida
Luis Octavio Cotero, director del Instituto Jalisciense de Ciencias Forenses
(IJCF) hasta el lunes, cuando Aristóteles Sandoval decidió correrlo dizque por
los tráileres que son decisión de la Fiscalía reveló información dramática:

Su hija está desaparecida desde hace dos meses y medio.
La bajaron de su auto junto a un acompañante y no se ha sabido nada.

Vámonos: Un minuto de silencio por los mexicanos muertos en los sismos.
Y la directora del Rébsamen, Ménica García Villegas, continúa prófuga. Su

abogado, Javier Coello Trejo, ex fiscal de hierro en los ochentas, le ayudó.
albermontmex@yahoo.es @albermontmex
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LA CORRUPCION MATA
La historia la sabemos, y la
volveremos a ver, porque
volverá a temblar

MANUEL
LÓPEZ SAN
MARTÍN

o se entendería el colapso
j de edificios sin la corrup

ción. Tampoco la muerte de
| ^ cientos hace un año, en el

sismo del 19 de septiembre,
sin la impunidad. Corrupción
e impunidad que fue y sigue

siendo solapada y premiada por gobiernos de
todos los colores que anteponen sus futuros
políticos, a sus responsabilida
des, que privilegian el dinero,
los acuerdos en lo osen rifo y
los negocios inconfesables, a
su tarea de autoridad.
Desde hace años! en la

CDMX, el negocio inmobilia

rio es altamente lucrativo para funcionarios
que, en contubernio con desarrolladores, se
llenan los bolsillos. Hoy, 365 días después
del sismo, no hay un solo responsable del
derrumbe de algún edificio detenido. Ninguno.
¿En qué paraíso de impunidad vivimos que
la pérdida de vidas se reduce solo a cifras?
Hace unos días, Mexicanos contra la Co

rrupción y la Impunidad (MCCI) publicó una
serie de reportajes, bajo el título, ¿Por qué se
cayó mi edificio? (https://miedificio.contra
lacornipcion.mx). "Es una autopsia", me dijo
hace unos días su presidenta, María Amparo
Casar, que retrata lo que ocurrió a cientos de

víctimas, pero, sobre todo, por qué ocurrió.
Más todavía, por qué volverá a suceder.
El diagnóstico es demoledor: tenemos un

reglamento de construcciones  emitido tras
el terremoto de 1985 que es de los mejores
del mundo, pero que está de adorno y es
burlado por turbios negocios inmobiliarios
en complicidad con autoridades; gobiernos
que ocultan información pública; ciudadanos
que quedaron atrapados en edificios donde
se hicieron modificaciones a los cálculos de

ingeniería para aumentar los márgenes de
ganancia; desarrollos nuevos y seminuevos
levantados con material de baja calidad para
ahorrar costos; Directores Responsables de
Obra (DRO) contratados y sobornados por
constructores; un mercado negro de Armado
res que avalan construcciones sin revisarlas...
En más de 90% de los inmuebles colap

sados, los vecinos habían denunciado que se
levantaron sin permisos, que violaban el uso
de suelo, o que tenían daños desde el 85 y se
reconstruyeron sin protocolos,
al margen de la ley. No matan
los sismos, es la corrupción la
que asesina. Son los corruptos
los que en lie rran familias y pa
trimonios bajo escombros. La
historia la sabemos, y la vol
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veremos a ver, porque volverá a temblar,
volverán a caer edificios, volverán a morir
cientos. La corrupción mata, la impunidad
premia.
OFF THE RECORD: De dientes para afuera,

sonrisas y comentarios a favor. Pero en
corto, el proyecto del Tren Maya de AMLO
no gusta a los gobernadores, saluo a uno

que otro del sureste. Alejandro More
no, de Campeche, es el más entusiasta,

porque espera que le haga el milagro, pues
la crisis petrolera tiene a su entidad contra

las cuerdas. Pero el de Quintana Roo.
Carlos Joaquín González, no le ve sentido
más allá de su estado. Y entre los manda
tarios del Bajío, centro y norte, ni se diga,

genera todo menos entusiasmo.
Piensan que la megaobra les quitará

recursos para infraestructura.

NO MATAN LOS

SISMOS, ES LA
CORRUPCIÓN LA
QUE ASESINA
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PRIMER M
CUADRO Mk
MEZQUINDAD PARA
DAMNIFICADOS
ESPERANZA I
BARAJAS I

La autoridad no fue capaz de responder
eficazmente a la sociedad capitalina, tras
el terremoto

la vuelta de un año después del sismo,
A quedó clara la incapacidad del GCDMX

para enfrentar la emergencia; la permi
sividad ante abusos y excesos a costa de
personas que habían perdido su vivienda

U y el enredo de trámites para quienes ne
cesitaban un techo persiten. Aún se puede

dimensional" el efecto del terremoto, pero se cuantifican
en unos 7 mil 21 inmuebles afectados.

Tropiezo tras tropiezo marcan este proceso. Para empe 
zar, la autoridad capitalina no pudo tomar el control para el
rescate de las víctimas y los vicios de una administración
han impedido acelerar la reconstrucción. Luego vino la
lucha de poder entre el gobierno y la Asamblea Legislativa
del Distrito Federal y después con Morena.

En la Plataforma CDMX que puso a disposición el Go
bierno de la Ciudad, cuando aún Miguel Ángel Mancera era
el jefe de Gobierno, subían la información a cuentagotas.
Un año después del sismo, las cifras oficiales siguen sin
checar. En el portal gubernamental se indica que hay siete
mil 21 inmuebles afectados, pero la Comisión de Derechos
Humanos de la Ciudad de México, en el informe especial
que hizo, da cuenta de tres mil 393.
Extrañamente no pudieron

en 12 meses concentrar la in

formación, por eso la jefa de
Gobierno electa, Claudia Shein
baum, durante los recorridos
que hizo en agosto por zonas
afectadas, dijo que va a levantar
otro censo, porque faltan datos
y no se puede conocer el costo

de la reconstrucción. Mancera mandó un decreto y una
propuesta de ley a la ALDF, que le tomó meses aprobarla
y nadie pela; después vino la lucha de egos y de poder
entre los diputados de la última legislatura, comandados
por Leonel Luna, Mauricio Toledo y Jorge Romero, contra
el ex secretario de Finanzas, Edgar Amador, y después
contra la Comisión de Reconstrucción, encabezada en
ese momento por Ricardo Becerra.
En medio estaban los damnificados, unos viviendo en

campamentos, otros con familiares, pagando créditos de
una vivienda inhabitable, haciendo filas por el apoyo de
renta, mientras algunos líderes mandaban en camiones
a la gente a cobrar ese beneficio al que no tenían de
recho. Quienes perdieron su casa lidiaron para obtener
dictámenes que les permitiera cobrar seguros o juntar la
documentación para la reconstrucción.
Han sido tan engorrosos los trámites que un colectivo

de damnificados hizo un manual para la reconstrucción
con dignidad, un paso a paso de lo que deben hacer ante
la burocracia.

El jefe de Gobierno José Ramón Amieva, se compro
metió a modificar el presupuesto para destinar mil 200
millones de pesos a la vivienda de damnificados, pero
se atravesaron las elecciones, el PRD no lo apoyó y los
diputados de Morena, ya con una mayoría en el Congreso
local, preferían tener el control de los recursos y del aplauso.
Van a aprobarse estos recursos a un año del sismo,

sólo que de la propuesta de gobierno, van a sacar los 50
millones que se destinan a la remodelación del parque
Japón, porque era un gustito del exdiputado Luna.
TROPIEZO TRAS

TROPIEZO

MARCAN ESTE

PROCESO
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EN BANCARROTA, NO;
PERO JODIDOS, SÍ
El modelo económico neoliberal Ileuó o

México a un crecimiento mediocre, pero
eso dista que el país esté en quiebra

LUIS
SOTO

erplejos se quedaron empresarios,
P funcionarios del gobierno, analistas

financieros y bursátiles bisoños y no biso
ños, por las declaraciones del presidente
electo Andrés Manuel López Obrador,

  quien, en su gira de agradecimiento, dijo
que México está en bancarrota.

¡Se equivoca! Exclaman todos. Una cosa es que estemos
jodidos desde hace 30 años, que en el mismo periodo
hayamos crecido mediocremente, que la brecha de la
desigualdad se haya ampliado, que casi la mitad del país
se encuentra en la pobreza (desde la extrema hasta la
moderada) y que no tengan ni para comer, y que la in
seguridad se haya extendido por casi todo el país, que la
corrupción haya florecido en ese periodo; que muchos
de los servicios de salud en el IMSS y en el ISSTE sean un
desastre; que el sistema de pensiones sea una bomba de
tiempo porque no hay suficiente ¡ana para asegurar los
pagos a largo plazo, y una larga lista de rezagos y carencias.

En síntesis, que el modelo económico neoliberal haya
engendrado todo lo anteriormente mencionado, y otra cosa
muy diferente es que el país esté en bancarrota.
"Posiblemente por la situación de bancarrota en

que se encuentra el país, no podamos cumplir lo que
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se esta aemancianclo, pero si
vamos a cumplir, que que
de claro, todo lo que ofre
cimos en campaña", prometió
López Obrador. ¡Pues de len
gua me como un taco! Apuntan
los observadores, quienes nada
más por no dejar recuerdan lo

que prometieron desde hace mas de medio siglo algunos
presidentes, y nunca cumplieron. Ahí les va un recuentito:

Lázaro Cárdenas del Río: "Nada puede justificar conmás
elocuencia la larga lucha de sacrificios de la Revolución
Mexicana, como la existencia de regiones enteras en las
que los hombres de México viven ajenos a toda civiliza
ción material y espiritual, hundidos en la ignorancia y la
pobreza más absolutas." (1 de diciembre de 1934).
Manuel Ávila Camacho; 'Queremos una prosperidad

con justicia sobre la cual se exalten los valores espirituales
de México. La justicia social reclama el progreso armónico
de toda la comunidad." (1 de diciembre de 1940).

Miguel Alemán Valdés: "Una de las metas que nos pro
ponemos es el enriquecimiento del país, la lucha contra la
pobrezay la abolición de la miseria." (1 de diciembre de 1946).

Carlos Salinas de Gortari: "El propósito medular de la
Revolución Mexicana, que es el de la justicia social, no ha
sido alcanzado. Recobremos la capacidad de indignación
ante la pobreza y la desigualdad que extienden todavía su
sombra en diversas partes del país." (1 diciembre 1988)
De los demás, ni los mencionamos porque fue purobla, bla,bla.

AGENDA PREVIA: Pues dicen los que saben, que para
poner fin a los abusos de las tarifas que pagamos los
usuarios en las autopistas y los segundos pisos, súper
ufas, circuito mexiquense y anexas, legisladores de

todos los partidos políticos se pronunciarán porque se
ponga fin a los incrementos de los peajes, por lo me
nos en lo que resta del año, y mientras se revisan los
esquemas tarifarios que las autoridades respectivas

autorizan, por no decir que solapan. ¡Pues, ojalá!

DIVERSOS

SECTORES DICEN

QUE AMLO ESTÁ
EQUIVOCADO
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¿QUE HACER CON EL PASADO?

Los víctimas necesitan saber quiénes fueron los responsables
de lo pasado. Y todos necesitamos tener claro qué memoria
queremos honrar

MARTHA
ANAYA

sa es la gran pregunta,
— ¦ % apunta Emilio Álva
B j rez Icaza: ¿qué vamos

, a hacer con el pasado?
~ Pero para él, ex se

U cretario de la Comi
sión Interamericana

de Derechos Humanos, no cabe duda:
"Debe haber un pacto social de revisión
del pasado".

Desde su perspectiva, sería "un grave
error" ya lo cometió Vicente Fox
optar por el "borrón y cuenta nueva".

Basta con ver lo ocurrido en el último
foro de Víctimas de la Violencia al que
acudió Andrés Manuel López Obrador
este fin de semana en Tlatelolco:

La gente ya no quiere foros, ya no
quiere diálogos; lo que quiere es que
se hagan las cosas: que los busquen,
que les digan qué les ocurrió, que se

haga justicia, que no haya impunidad...
Hay gente que lleva seis y ocho años
buscando. No quieren escuchar más.

Son ellos, las víctimas los familiares
de los desparecidos: y de sus muertos,
los que están empujando al Presidente
electo a moverse de esa posición que
parece querer optar por el perdón.

"La gente no quiere impunidad. Ne
cesita saber quiénes fueron los respon
sables de lo pasado. Y todos necesita
mos tener claro qué memoria queremos
honrar", apunta Álvarez Icaza.

Pero las señales desde el equipo de
López Obrador y del propio tabasque
ño no son claras en torno al camino
que pretenden seguir. Sus mensajes
son contradictorios.

Hablan de "justicia transicional". Muy
bien. Pero para llegar ahí, sostiene el
senador sin partido, lo primero y lo
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ineludible, puesto que es lo que detona
la llamada justicia transicional es saber
qué hacer con el pasado.

PSICOTERAPIA SOCIAL
Algo así es lo que el equipo de AMLO
está llevando a cabo con las víctimas

de la violencia: una suerte de psicote
rapia social.

La idea o la doctrina, más bien de lo
que están aplicando, viene de lo que lla
man "Inteligencia Cola
borativa". Y su principal
objetivo es "entender al
otro". Entenderlo para,
en un momento dado,
alcanzar una reconci
liación.

El primer paso de este camino que
están probando se da precisamente
en los foros que han organizado de las
Víctimas de la Violencia: el de la catarsis.
Lo mismo según esa nueva doc

trina, deberá hacerse desde el lado de
los victimarios (lo mismo autoridades
que delincuentes).
Un siguiente escalón implicaría

reunir a unos y otros. Que cada parte
escuche las historias de los otros, de
sus orígenes, las razones de ser como
son o que los llevaron a cometer tal o
cual acción.

Buscar una cierta empatia, sería la
intención, para poder llegar a la re
conciliación.

La segunda etapa de esta historia,
según refieren entre los asesores de los
próximos funcionarios que se ocuparán

del tema, sería la Justicia Transicional
de la que habla la futura secretaria de
Gobernación, Olga Sánchez Cordero,

UNA INFAMIA LA
DESTITUCIÓN DE COTERO
¡Qué fácil es hallar en este caso sí que
lo es chivos expiatorios!
La destitución de Luis Octavio Co

tero Bernal como director general
del Instituto Jalisciense de Ciencias

Forenses responsa
bilizándolo del tráiler

que transportaba 157
cuerpos refrigerados
no sólo fue injusta, sino
una infamia que suma
tragedia tras tragedia.

La responsabilidad como bien claro
está recae en la Fiscalía del Estado de
lalisco, no en el Instituto de Ciencias Fo
renses, apuntaría: "La institución hace
autopsias, hace peritajes, nada más..."

• • •

GEMAS: Obsequio tuitero de la
Cámara de Diputados para invitar
a sintonizar la transmisión de la

sesión: /FelizMaries entendemos la

emoción por el tráiler de
/CaptainMciruel pero hoy hay

/SesiónOrdmítria en la que discuti
remos el /GloJnJbrme, y votaremos
el formato para realizar la yf Sesión

Solemne por el /2deOcluhra.

UN SIGUIENTE
ESCALÓN SERÍA
REUNIR A UNOS

Y OTROS
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Sacapuntas
¿

A escena, el superdelegado
Los superdelegados del gobierno que encabezará
Andrés Manuel López Obrador ya dejan ver su
influencia. Por ejemplo, ayer en Jalisco, el ex candidato
a gobernador de Morena, Carlos Lomelí, estuvo
muy activo en las reuniones entre el tabasqueño, el
gobernador Aristóteles Sandoval y el gobernador
electo, Enrique Alfaro.

Esperan corrección
No sólo el líder del PRI en San Lázaro, Rene Juárez,
considera que el discurso de la "bancarrota" que usó
Andrés Manuel para referirse al país es para "curarse
en salud" sobre las promesas que no cumplirá, pues
también en el equipo de transición varios levantaron la
ceja al escucharlo. Pero dentro y fuera confían en que
el Presidente electo corregirá su dicho.

Nuevas licencias de Yunes
Desde tierras jarochas nos dicen que un problemón se
está armando por el cambio de empresa para emitir
licencias de conducir. El gobierno de Miguel Ángel
Yunes no contrató ya a Cosmocolor, la compañía que lo
hacía desde hace 12 años, pero la nueva, Azteca 2000,
no se da abasto: deja, al día, a unas mil personas sin
poder hacer ese trámite.

El Waterloo de Espriú
Misión difícil tiene el próximo titular de la SCT, Javier
Jiménez Espriú, con el tema del NAIM. Todas las
instituciones nacionales e internacionales indican

que Texcoco es la mejor opción, pero él promueve
el plan de Santa Lucía. Nos dicen que eso puede ser
su Waterloo, aunque falta ver si en este comparativo
Espriú será Napoleón o el duque de Wellington.

Cargada en el PAN
En toda una cargada, nos dicen, se convirtió el apoyo
del panismo anayista hacia Marko Cortés, quien
se perfila como dirigente de ese partido a partir de
noviembre. Y es que llevó II mil firmas de respaldo,
acompañado de los dirigentes panistas en Morelos,
Juan Carlos Martínez Terrazas, y de Veracruz, José
Mancha, lo cual prohibe la convocatoria.
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»QUEBRADERO

Hace un año

Javier
Solórzano
Zinser

or más que sea lugar común, ante hechos
brutales que marcan y definen la vida, to
dos recordamos en dónde nos encontrá
bamos cuando se suscitaron.

Todo adquiere dimensión cuando lo que pasa nos afecta di
rectamente. No sólo somos actores centrales, sino que también
nos pasa que el mundo que se nos viene encima se vuelve, al
mismo tiempo, traumático e inolvidable. Nos marca para toda
la vida y es algo así como un antes y después.

Son hechos que se meten en nuestra memoria y en nuestra
pesadillas; ésas que nos dejan muchas veces sin poder dormir.
Es lo que hay que intentar explicar una y otra vez a nuestros
hijos, sin saber cómo hacerlo; al final somos nosotros los que
queremos, y a quienes les urgen, las explicaciones.

En la memoria colectiva está el sismo de 1985. Quienes no
lo vivieron y se preguntaban con insistencia de qué se trataba,
ahora lo saben en carne propia. El mito del 85 al que tanto se
referían las nuevas generaciones, entre intriga, duda y desco
nocimiento, ha quedado, en algún sentido, atrás.

No en el olvido; más bien el sismo del año pasado nos hizo
recordar y, de nuevo, vivir a muchos, una nueva pesadilla, en
tanto que otros enfrentaron brutalmente su pesadilla. De ma
nera impactante, inesperada y dolorosa entendieron qué fue lo
que pasó en el 85.
¿Qué ha sido de nosotros a un año del intenso y devastador

sismo del 19 de septiembre del año pasado? Cada quién trae su
historia bajo el brazo y no hubo a quién le pasara de largo el mo
vimiento de la Tierra que nos dejó a todos en la inseguridad, el
temor, lo inexplicable y la impotencia. Todos nos vimos y vivi
mos, de alguna u otra forma, una afectación seria y profunda de
nuestras vidas.

Si no fueron alteradas en su esencia, siendo éste el mejor de
los casos, debido a los innumerables derrumbes de viviendas
propias o de nuestros centros de trabajo, fueron las de los veci
nos, amigos, conocidos o de algún familiar.
La reacción ciudadana sigue siendo un acto impresionante,

solidario, emocionante y ejemplar. Nos salió a todos nuestra
mejor reacción, nuestra mejor cara y actitud. No sólo fue en
la CDMX, en donde se centró la atención debido a su tamaño
y también porque los efectos la convirtieron en un desolador y
triste panorama que derivó en el referente mediático.
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La reacción en Oaxaca, Puebla, Chiapas, Morelos y en todos
los lugares en donde el sismo afectó y trascendió, fue tan solida
ria que provocó una toma de conciencia ciudadana. Todos nos
vimos en los otros. La tragedia de junto terminó siendo nuestra
propia tragedia.

En medio del brutal y desconsolador sismo, lo mejor de todo
fue lo que hicimos nosotros mismos. Nos olvidamos de una
vida que a menudo nos rebasa y despersonaliza, y encontramos
juntos, muchas veces sin saber quién estaba al lado de nosotros,
la ayuda y la cercanía que nos permitía no sentirnos solos en
medio de la tragedia, el dolor y lo inesperado.

Si algo hoy se debe aquilatar y ponderar de la sociedad mexi
cana, es que hemos aprendido a reaccionar ante las adversida
des. Sabemos qué hacer, y si no es así, aprendemos rápido. Las
primeras acciones y la capacidad de organización nos dignifican.
Es difícil mantener este tipo de dinámica en nuestras vidas.

Por más que lo intentemos, nos enfrentamos a otro lugar común:
no se puede perder de nuestro radar que la vida sigue y que, casi
por principio, hacemos todo lo posible por volver a nuestra coti
dianeidad, siempre y cuando sea factible.
A un año pareciera que volvimos a ser los mismos. Es difícil

saberlo, aunque hay indicios de ello.
Lo que es definitivo es que ninguno de nosotros olvida dónde

estábamos el 19 de septiembre del año pasado y qué fue de no
sotros todos esos dolorosos días.

\ j RESQUICIOS.
\ I Al Presidente electo le vendría bien asumir que la crí

tica que se le va a venir va a ser intensa; a veces se le
ve la piel delgada. El que se ríe, se lleva; o el que no quiere ver
fantasmas, que no salga en la noche.

SI ALGO HOY se

debe aquilatar y
ponderar de la so

ciedad mexicana, es

que hemos apren
dido a reaccionar

ante las adversida

des. Sabemos qué
hacer, y si no es así,
aprendemos rápido
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PRI anda perdiendo, ahora, sus colores
Que en el PRI ya están trabajando con diseñadores y

una paleta de colores, por si acaso prospera la ini
ciativa de la exatleta y ahora diputada federal por el

Partido del Trabajo, Ana Gabriela Guevara, en el sentido de
que los colores patrios no puedan ser utilizados con propósitos
electorales ni como identidad de un partido político. Por sus an
tecedentes, se prevé que la sonorense... le meta prisa al asunto.

Carlos Joaquín atiende comida y
olvida sargazo
El gobernador de Quintano Roo dejó a la deriva cientos

de problemas que tiene la entidad, como la cancela
ción de reservaciones de vacacionistas que huyeron

del sargazo y la inseguridad que azota a los principales destinos
turísticos de la entidad. El góber prefirió organizar este lunes
una comida en un exclusivo restaurante de Reforma. Carlos

Joaquín no entiende que son tiempos de austeridad y que su
estado requiere un gobernador de tiempo completo.

Sin efectos negativos por "bancarrota"
Que el empresario Alfredo Harp Helú señaló que la

polémica declaración del Presidente electo, Andrés
Manuel López Obrador, respecto a que estaba reci

biendo un país "en bancarrota" no produjo ningún efecto nega
tivo en los mercados. Analistas con dobles pensamientos han
percibido en esta declaración, la muy elegante advertencia por
parte de don Alfredo, del riesgo que puede haber de sí afectarlos
con ese tipo de declaraciones.

Alista maletas a Palacio Nacional

Y hablando de López Obrador, pues que ya alista maletas
para ir a vivir a Palacio Nacional. Y es que, como usted
recordará, el morenista prometió en campaña que, de

ganar la Presidencia, no habitaría en Los Pinos y... lo va a cumplir.
Ayer, en su gira por Jalisco, el Presidente electo dio a conocer que
se cambiará una vez que su hijo menor, quien cursa el sexto año
de primaria, concluya el año escolar.

El tuit de la discordia

Por la mañana, un tuit que difundió el Senado, en el que
habla de la Cuarta Transformación, generó polémica
entre legisladores de todas las bancadas de oposición.

Bueno, hasta el presidente de la Mesa Directiva de la Cámara alta,
Martí Batres, tuvo que admitir la molestia de los adversarios.
Total que legisladores del PRI y del PAN expresaron que el Sena
do es de todos los mexicanos y no de un solo grupo.

Controlan dengue hemorrágico
en Chiapas
Hay preocupación por el tema del dengue hemorrágico

en Chiapas. Se calcula que en lo que va del año ya se
suman unos mil 800 casos, principalmente en las

regiones de Huixtla, Tapachula y en la capital del estado, Tuxtla
Gutiérrez. Con nueve muertes y ocho pacientes en estado críti
co, la Secretaría de Salud estatal ha declarado al respecto que
si bien en febrero se decretó la alerta epidemiológica, el asunto
está bajo control.
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Ante la oleada de críticas que
provocó al decir que "Mé
xico está en bancarrota" y
que por ello no podrá cum

plir con las demandas que requiere
el país, el Presidente electo, Andrés
Manuel López Obrador, declaró que
sus "adversarios conservadores" y la
"prensa fifí" descontextualizaron sus
declaraciones al difundir que se esta
ba "desdiciendo" de sus promesas de
campaña, que reiteró va a cumplir.

Tras insistir en que "la crisis" del país ya no repitió
"bancarrota"  existe porque él tiene sus propios datos
de ella, el presidente de la Asociación de Bancos de
México, Marcos Martínez, negó que México esté en
bancarrota y que en caso de que no haya dinero para
realizar sus proyectos, reconozca que no podrán rea ¦
lizarse, porque "eso sí puede acabar con las finanzas
públicas sanas" con las que hoy se cuenta.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Cada vez son más frecuentes las contradicciones
que afloran entre las declaraciones del próximo Pre
sidente, Andrés Manuel López Obrador, y las de los
líderes de la mayoría de Morena, tanto en la Cámara
de Diputados como en la de Senadores y aun entre
estos mismos.

Son vanos los ejemplos recientes, en los que uno
y otro han dicho, en el caso de los sueldos de fun
cionarios públicos, que no podrán ser mayores al
que perciba el Ejecutivo federal y después el mismo
López Obrador reconoció que tendrá que haber
"excepciones".
Tal como lo establece el artículo 6 de la recién apro 
bada Ley Federal de Remuneraciones de los Servi
dores Públicos, en lo que se refiere a funcionarios
técnicos, especialistas o quienes estén protegidos
por un contrato colectivo de trabajo, a pesar de que
el líder de los diputados de Morena, Mario Delgado
Carrillo, insiste en que no será así en el caso del per 
sonal de alto nivel de Pemex.
Otro diferendo ha sido en el caso Rosario Robles,
titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Terri
torial y Urbano, quien, según el tabasqueño, es un
"chivo expiatorio" y contra quien, tanto Delgado Ca 
rrillo, en San Lázaro, como Ricardo Monreal Ávila, en
la sede senatorial, coincidieron en que será citada a
que responda ante el pleno de ambas Cámaras por
la acusación de desvíos millonarios de recursos

públicos.
Sin embargo, en la sesión del Senado, en que según
había anunciado Monreal, se solicitaría crear una co 
misión que investigue a la funcionaría, tanto en su
gestión en la Sedatu, como en la Secretaría de Desa
rrollo Social, en la que también estuvo al frente y por
la que se le hace la misma acusación, sólo se pidió
su comparecencia y la de los titulares de la Función
Pública, Auditoría Superior de la Federación, PGRy
de áreas de fiscalización de Hacienda.

Twitter: ©MXPulsoPolitico
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Peña contesta a AMIA): 'lransfbrmació?i
histórica en el sexenio

Como ocurrio durante el sexenio, a
falta de voces oficiales que arries
guen el pellejo por él, Enrique Pe
ña Nieto tuvo que dar respuesta a la
afirmación de Andrés Manuel López
Obrador en el sentido de que reci
birá un país en bancarrota, es decir,
hundido.

Sin intención de amarrar navajas,
es irresistible la tentación de inter

pretar el discurso que el Presidente
pronunció ayer en la entrega del Cen
tro de Entrenamiento Avanzado de la

Armada de México como respuesta a
quien será su sucesor.

Incluso, creo que no fue casual
que el Mandatario usara el verbo fa
vorito del Presidente electo ("trans
formación"), al recordar que en su
Sexto Informe reflexionó "acerca
de la transformación que ha tenido
nuestro país en estos últimos seis
años".

Sin duda lo usó para que no
quedase duda que, sin mencionar
lo por su nombre y sin referirse a Ja

"bancarrota", el mensaje tiene des
tinatario y, en todo caso, la trans
formación que viene será la quinta
porque la cuarta, según Peña Nieto,
ya ocurrió:

"...Este ha sido el sexenio del em

pleo, de las inversiones, de las ener
gías y las telecomunicaciones, y de
los apoyos a los emprendedores, co
mo no hay antecedente.

"(Se han alcanzado) en todos es
tos rubros, cifras históricas que, sin
duda, dan cuenta del avance y de
sarrollo que está teniendo nuestro
país".

Antes se había referido a los

sismos del año anterior y lo que
se ha conseguido en materia de
reconstrucción.

Explicó que se ha entregado el
98 por ciento de los apoyos compro
metidos para la reconstrucción de vi
viendas, en distintas entidades de la
República y en las zonas margina
das de la Ciudad de México; el 100
por ciento de niñas, niños y jóvenes

estudiantes {14 millones) que tuvie
ron que suspender su asistencia a
instalaciones educativas por el dete
rioro o daño causado, asisten de ma
nera regular a clases; el acceso a los
servicios de salud de la población es
tá garantizado en su totalidad, y la
restauración de las zonas arqueoló
gicas avanza conforme al programa,

Pero además, como se encontra
ba en instalaciones militares, afir
mó que "A la luz de los avances en
la capacidad operativa de nuestros
soldados, pilotos y marinos, y de los
resultados que han entregado, no
tengo duda de que éste, también, ha
sido el sexenio del fortalecimiento de
nuestras Fuerzas Armadas".

Sólo faltó decir a Peña Nieto que
un país en bancarrota difícilmente
podría haber realizado la transforma
ción histórica que narró, pero al buen
entendedor pocas palabras que, sin
duda, tendrán respuesta.
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^k Qué poco le duró el gusto a Ricardo Monreal Ávila. La línea
( w| ) que bateó López Obrador el 15 fue a pegar directo a la ban
vy/ cada de Morena én el Senado, así que el llamado a cuentas de

Rosario Robles Berlanga, lan urgente el viernes, quedóen
suspenso.

Mientras tanto, al Plan B para simular que el misil de Andrés Manuel
NO pegó en la autonomía parlamentaria de Morena es modificar leyes
para que NO pasen en la Cuarta Transformación los dudosos manejos de
Robles Berlanga en Sedesol y SEDATU.

Estas modificaciones obligarían a los secretarios a firmar contratos para
hacerlos directamente responsables. Pero ojo, ya se está hablando en
tiempo futuro, por lo tanto debemos suponer que el cochinero pasado
recibirá el perdón obradorista, impunidad pues.

Así que NO espere alguna medida contra la titular de SEDATU, que poco
a poco parece más un 'chivo expiatorio' que un pájaro de cuentas, ¿ver
dad Ricardo..?, ¿verdad Mario Delgado..?

0Lo q ue empezó como una puntada, parece que va muy en serio.
¿Recuerdan lafelicitaciónde Andrés ManuelLópezObrador
el 21 de agosto a reporteros de la fuente "muy bien portados"?
{video https://goo.gl/mBFzRl), pues al parecer SÍ es algo que

espera de la prensa.

Dicen sus cercanos que César Yáñez Centeno puso cara de suspenso
al mostrar al Presidente electo la reacción de la prensa por su declara
ción del país en "bancarrota".

El botepronto de AMLO en la gira de agradecimiento en La Paz, BCS,
fue reventar contra sus "adversarios conservadores y la prensa 'fifí'",

a la que acusó de descontextúalizario; en el Edomex con Alfredo del
Mazo el Día Patrio sentenció que esos medios guardaban silencio en
casos de corrupción de antaño, para justificar al 'chivo expiatorio' Rosa
rio Robles Berlanga.

El Presidente electo ahora dijo que México está en crisis, como sinónimo
de 'bancarrota', que NO es lo mismo, ni es igual, tan sencillo como pre
guntarle a Carlos Urzúa Macías. Ya que, como dice, sigue bateando
arriba de 300 ¡pero de foul'.

¿A poco noextrañaban al López Obradorde ¡acampana..?, al que mano
seó hasta el cansancio a la Mafia del Poder que acabó reclutando o per
donando. ¡Eso sí, con la prensa, intolerancia..!, a menos quesean los bien
portados que le aplauden en la Casa de Transición.

ST.Si ¡Vaya que les ha resultado el cuento ¿I aeropuerto en Santa
íry) Lucía a Javier Jiménez Espriú y a José María Rioboó..!,

atizado de vez en vez por Andrés Manuel López Obrador.

No hay día en que los medios de comunicación no organicen mesas de
debates sobre el tema analizando las mismas variables, y siguiendo el
juego de la amenaza de echar abajo el proyecto de Texcoco.

La novedad es que el futuro titular de laSCT ni siquiera sabe las pregun
tas que se formularán a los consultados, eso sí, NO serán técnicas, ni
sobre datos del subsuelo o el espacio aéreo. El objetivo es hacer ruido.

Aseguran los sospechosistasquese trata de j ustificar p I porqué NOse can
celará el N AICM como se prometió en campaña, y el cuento de Santa Lucía
es paramantenerentretenido al auditorioy nerviosos alosinversionistas.

¿En verdad cree usted tan temerario al equipo de Cuarta Transformación
para cancelar Texcoco, o hacerlo en la base aérea de Santa Lucía..?, como
dice el clásico de Macuspana ¡a otro perro con ese hueso..!
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Compartida
DAVID Penchyna, director del

Infonavit, entrega dos temas
importantes: uno fue mover a sus
derechohabienies de un seguro de
daños simple a uno mucho más
amplio que cubre el valor total de la
vivienda en favor del derechohabien

te y el monto de deuda que se tenga.
El otho gran tenia es que se tuvie

ron unos 3 mil 428 millones de pesos
que se derramaron en la economía
familiar por medio de sus programas,
eso ayudó a la reposición de enseres y
lograron hacer la diferencia con las
familias que perdieron todo.
Porfirio Muñoz Ledo en la

oposición fue el promotor
de que el Presidente no fuera a
rendir su informe al Congreso de la
Unión, no era obligatorio, dijo, y
obligó al PRI a renunciar a lo que
se conocía extraoficial mente como
el "Día del Presidente'!

Hoy, ya como presidente de la
Mesa Directiva de la Cámara de

Diputados presentó una iniciativa
de Ley General del Congreso de la
Unión, que obliga al Presidente de
la República a entregar su informe
de gobierno.
"Es clave para la refundación

de la República; cualesquiera que
sean las mayorías políticas gober
nantes, esta asamblea sigue siendo
el depósito esencial de la soberanía
popular'!

Son las nuevas formas de la

República...
La primera petición de licen

cia del Congreso déla Ciudad
de México fue para la diputada del
PRI Edna María Gutiérrez Rodríguez
y de inmediato llegó la suplente:
Sandra Esther Vaca Cortés.

Sí, la misma que fue señalada en
una investigación como la encarga
da de reclutar mujeres para al servi
cio de Cuauhtémoc Gutiérrez de la

Torre.

POR CIERTO, los coordinado

res de los distintos grupos
parlamentarios trabajan en la defi
nición del número de comisiones

que corresponderá a cada uno y
siguen los jalo neos por las oficinas,
principalmente en el edificio de
Plaza de la Constitución número 7,
Colonia Centro, que es el inmueble
que alberga las oficinas de los 66
legisladores.
Hoy en el recinto de Donceles y

Alien de, se llevará al cabo una
sesión solemne con motivo del
sismo de hace un año.

PL>¡ se armó un lío en la

Cámara de Diputados por
que desde su cuenta oficial de
Twitter de la Cámara de Diputados,
se publicó un mensaje donde se
alude a la película que se estrenará
próximamente "Capitana Marvel"
Andan en todo.
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HOY, RECORDAMOS
SISMOS DE 1985 y 2017
Hoy, 19 de septiembre, recordamos

a todas las victimas de ios sismos

de 1985 y 2017 ocurridos en Mé
xico. Recordamos a las miles de personas
que perdieron la vida y a los más que lo
perdieron todo y que, aún hoy, siguen sin
ser atendidos por las autoridades.
Un caso realmente 11 extraordinario", el
que en una misma fecha hayan ocurrido
estos siniestros que cobraron la vida de
tantos mexicanos, hecho que obligó a
que las autoridades, el día de ayer, en
todo el Centro de la República Mexicana,
llevaran a cabo simulacros preventivos,
nada más, "por si las dudas".
Lamentablemente, esa fatal coincidencia

en un 19 de septiembre, ha despertado
temor entre la población sobre una répli
ca latente. Por ello, es que el Gobierno de
la Ciudad de México, hoy, además, volverá
a llevar a cabo un simulacro para conme
morar los sismos, pero sobre todo, para
promover los protocolos de seguridad, por
parte de la ciudadanía, en caso de una
emergencia.
Sería un homenaje a las personas falleci
das ¡en ambos terremotos!, con un acto
simbólico" guardando un minuto de si'
lencio a las 13:14:40 horas y la acti
vación de la Alerta Sísmica iniciará a
las 13:16:40 horas.

Cabe comentar que estos simulacros sir
ven para prevenir a la ciudadanía sobre los
riesgos que ocasionan diferentes emer
gencias. Debido a las características de
la capital, la cooperación entre vecinos,
residentes y personas visitantes es in
dispensable para proteger la integridad
en conjunto de todas y todos.
Sin lugar a dudas, una fecha fatal para
México, fecha en la que los ciudadanos
del Centro del país, por temor a un
siniestro similar al del 85 y 2017, es
que hoy viven momentos de íncertidum
bre, prefiriendo muchos, pasar el día con
sus familiares más cercanos, en caso de
que ese movimiento telúrico se repita.
Pero estarán de acuerdo en que hay even
tos que no se pueden predecir, y bueno,
por lo pronto se espera que hoy, simple y
sencillamente la tierra se mantenga
quieta y no nos dé un gran susto como
los que vivimos el año pasado y hace 33
años, dejando una enorme cicatriz en
los corazones de los mexicanos sobrevi

vientes, y en todo el pueblo en general.
Por lo pronto, recordamos con gran res
peto a todos los que perdieron la vida, y
pedimos por los que sobrevivieron y si
guen siendo damnificados de ambos te
rremotos, esperando que ahora sí, ¡les
hagan caso!..,
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COMEJn, ACEFALA
Se dice que en agosto de 2017T fue desig
nado Jorge Otrora García, por el Con
greso del Estado de México como Co
misionado de los Derechos Humanos en

el Estado de México; sin embargo, éste,
que fuera rector de la Universidad Autó
noma del Estado de México, sólo "rinde

y atiende" a quienes "sus superiores" le
ordenan atender, los demás ciudadanos,

comunes y corrientes, simple y sencilla
mente NO tienen acceso a esta instancia

que, se supone, debe conducirse con im
parcialidad a favor de quien o quienes
requieren sus servicios.
Lamentablemente, como ha sido éste "un
cargo de cuates", es que Ohfera García
¡nunca está cuando se le necesita!» por
lo que esta comisión en el Estado de Mé
xico "como si ni existiera". El problema
es que si tiene recursos, sí tiene la aten
ción del Gobierno, pero La chamba que le
llega, es la chamba que le mandan.
Lo que más nos ha llamado la atención
es que trasladó literalmente sus ofici
nas de Rectoría a la CODHEM, pues todo
su "séquito", le sirva o no, está ocupan
do un espacio en la comisión y por su
puesto que los sueldos los haya ordena
do "a la altura1' de quienes le "apoya
ron, en todo", durante su rectorado.
Llama la atención, querido lector, que de
verdad esa comisión en el Estado de

México no esté haciendo nada por salva
guardar los derechos humanos de los
mexiquenses, y que Jorge Olvera García
"sólo cumpla" con instrucciones, capri

chos o favores de quienes le son "reco
mendados" o enviados por "alguien de
arriba" como suele comentarse.

Pero urge que el nuevo Congreso local
empiece a trabajar en este asunto de los
Derechos Humanos, que ahora que la
mayoría en la Cámara de Diputados es de
oposición o, mejor dicho, de izquierda, se
entienda que las componendas prlistas
están llegando a su fin, bueno, en lo
que a legisladores se refiere, en el esta
do, ésas, ¡ya llegaron a su fin!, y es el
momento de que los diputados empie
cen a cumplir lo que prometieron, sien
do un punto importante la NO Impuni
dad, tráfico de influencias, y todo lo
que lleva a que un servidor público.
Sin embargo, a este sujeto, como a todos
los de esa Comisión, se les ha olvidado
incluya aquí a muchos del gobierno es
tatal actual que ¡la fiesta ya se Les acabó!
¿qué parte ya se acabó que no entende
rá esta gente? Que quieren seguir colga
dos de la ubre, aún sin reconocer que ya,
en estos momentos incluso en cuestión

legislativa, ¡están en desventaja!
No entendemos, querido lector, que es lo
que verdaderamente está pasando. No en
tendemos por qué pagar sueldos de una
Comisión, como la de Derechos Huma
nos ¡sí no está cumpliendo su función!
Pero sí ustedes revisan el directorio de

ésta, se darán cuenta que Olvera García
¡se llevó a toda la gente de la UAEMex!,
aunque todavía no sabemos realmente
para qué...
TE INVITO A PARTICIPAR CONMIGO TODOS

LOS DIAS. EN CAMBIANDO DE TEMA,
A TRAVES DE karína jocha 1%8 @ yahoo^cnm.nix
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COMENTARIOS
LUÍS MANUEL
NOVELO

Marina
El presidente Enrique Peña y el
gobernado Alfredo del Mazo inau
guraron el Centro de Adiestramien
to de la Marina en Valle de Bravo.

El presidente Peña reconoció al
Gobierno del Estado de México por
su aportación para materializar esta
infraestructura militar.

El Ayuntamiento de Cuautitlán
izcalli que preside Víctor Estrada,
mediante un juzgado de Naucalpan,
solicitó a la Conagua que conforme
a sus atribuciones legales, realice
las actividades, trabajos de man
tenimiento y operación de la presa
El Ángulo (ubicada en un predio de
propiedad privada), así como las
acciones que sean necesarias para
mantener la seguridad de la po
blación. El 12 de septiembre de este
año, el Ayuntamiento ¡zcallense,
mediante la solicitud legal deno
minada Jurisdicciones Voluntarias,

realizó una exposición de motivos
para garantizar a la población que
se lleven a cabo las acciones res

ponsables por parte de la autoridad
federal representada por Conagua,
ya que "existe el temor fundado

de que se incremente el riesgo
de desbordamiento de la presa El
Ángulo, la cual ocasionaría daños
materiales en la infraestructura

municipal así como en los bienes
de los ciudadanos izcallenses e

inclusive puede provocar hasta
pérdidas humanas", Y es que como
ya les habíamos comentado, este
cuerpo de agua en el año 2017 se
desbordó y causó inundaciones en
las colonias aledañas, por lo que es
urgente que la CONAGUA controle
esta problemática.
La presidenta municipal electa de
Naucalpan Patricia Durán Reveles,
comentó que eltrabajo de su equi
po es estudiar la problemática de
cada una de las comunidades, para
dar tiros de precisión y combatir los
problemas de inseguridad, servicios
públicos y desarrollo urbano en este
municipio. Dijo que saben que hay
una gran deuda, por lo que solicitó
al gobierno actual que actúe con
responsabilidad para no dejarlo en
banca rota En noviembre, informó,
se dará a conocer cómo se reducirán

los gastos de la administración mu
nicipal en un 30 por ciento, así como
la nómina en un 25 por ciento.
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Se tambalea el equipo original de AMLO
El equipo original de Andrés Manuel

López Obrador ha entrado a nueva
revisión.

Unos elegidos se han ido por mu
chas cosas.

Con fortuna y no tanto.
Verbigracia:
Héctor Vasconcelos prefirió la tranquili

dad de un escaño en el S enado de la República
en lugar del azaroso e incierto futuro como
secretario de Relaciones Exteriores.

El tabasqueño está contentísimo.
El sucesor Marcelo Ebrard ha mostrado

un activismo y una influencia muy superio
res a los esperados para el nuevo Gobierno e
inclusive a lo mostrado como gestor de López
Obrador ante Hillary Clinton y el entorno de
DonaldTrump.
No fue el caso de Tatiana Clouthier.

La regiomontana dijo preferir la atención
de su familia y ser protagonista en la Cáma
ra de Diputados a ocupar la Subsecretaría
de Participación Ciudadana, Democracia
Participativay Organizaciones Civiles de Go
bernación.

Tampoco la declinación en curso de Joel
Ortega, predestinado al Instituto Nacional
de Migración para ir en pos del Instituto Poli

técnico Nacional.

Pronto se sabrá de nuevas bajas y, obvio,
nombramientos.

EL CASO ROMERO OROPEZA

Ahora se tambalea Octavio Romero Oropeza.
Amigo de la juventud, de las cuentas fami

liares y de la vida de Andrés Manuel López
Obrador, el ex oficial mayor del GDF no está
seguro en la empresa de hidrocarburos.
Ahora mismo se investiga si el tabasqueño

de 59 años cuenta con el respectivo título de
ingeniero para ocupar la dirección de Pemex
como lo exige la normatividad.
Lástima.

Nunca se le había visto tan alegre, tan ufa
no y con estudios apresurados en materia
petrolera tras la promesa de su jefe cuando
levantó olas de críticas de los expertos por su
inexperiencia:
No lo voy a quitar aunque me lo critiquen.
El tema ya llegó al Congreso de la Unión

porque la Ley Orgánica de Pemex condiciona
el cargo de director general a quien tenga
título profesional y sea experto en economía,
administración, derecho y otras áreas.
Pero como todo es posible en el reino de

la cuarta transformación y está por verse si
no tiene título de ingeniero, se analiza si es

posible modificar el artículo 47 de la ley de
marras.

En espera de estos resultados, una cosa es
cierta: Octavio Romero Oropeza formará
parte del primer círculo de gobierno de An
drés Manuel López Obrador.
EnPemexu otra dependencia destacada.

FONACOT, CRISIS YCRÉDITOS
1. Sin proponérselo, el Fonacot ha mostrado
el nivel de la crisis y las carencias obreras.
Abrió su portal para tramitar créditos de

manerasimple, segurayrápiday enlos prime
ros 15 días registró casi 60 mil visitas.
El director César Alberto Martínez da otro

dato: casi la mitad de los solicitantes son per
sonas con una antigüedad oscilante entre los
25 y 34 años.
O sea, con historial financiero y garantía

de pago.
2. En Yucatán se ha innovado la transmisión

del Gobierno.
Ya no es la reunión de funcionarios salien

tes y entrantes, sino la entrega ante represen
tantes de la sociedad civil para "garantizar la
transparencia de los trabajos".
Buen acuerdo enü e el priista Rolando Za

pata y el panista Mauricio Vila.
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¿SERÁ?
Hacen su consultaría
El equipo cercano a José Antonio Meade comienza
a definir su rumbo. Quien fuera su coordinador de
Comunicación Social, Eduardo del Río Junto con dos
ex colaboradores del cinco veces secretario de Estado,
DanielMillány Esteban González, han optado por la
vía privada y decidieron abrir una consultoría. Daykom
dará servicios de estrategia de comunicación política y
corporativa en una alianza con Integra, que encabeza
la ex vocera presidencial Alejandra Sota. Sonpersonas
muy calificadas que quisieron aportar al desarrollo del
país. Dicen que seguramente serán muy solicitados.
¿Será?

Nostalgia por el pasado
En la Cámara de Diputados ya se prepara el regreso del
Día del Presidente, como en los viejos tiempos, cuando
Porfirio Muñoz Ledo presidía elPRI. Ahora, 40 años
después, en estas nuevas épocas en que preside la Mesa
Directiva de San Lázaro... ¡ Porfirio Muñoz Ledo!, el
legislador presentó una iniciativa para que el Jefe del Eje
cutivo rinda su informe ante el pleno del "Honorable
Congreso de la Unión", como ya no sucedía. Por lo que
algunos hasta pronostican que a partir del siguiente año
volvamos al ritualy a la transmisión en vivo del recorrido
del Presidente de la República de su casa o del Palacio
Nacional a la Cámara de Diputados, con vallas de perso
nas que aplauden al Ej ecutivo, quien dará un discurso
interminable ante los legisladores. ¿Será?

Quiere reelección
Mucha polémica ha generado el rumor de que al actual
presidente del Tribunal Superior de Justicia de la CDMX,
Alvaro Augusto Pérez Juárez, se le ha metido en la
cabeza la idea de reelegirse en el máximo cargo del Poder
Judicial capitalino. Quienes conocen del tema comentan
que la mencionada posibilidad representaría perpetuar
por tres años más el control en el organismo del polémico
Edgar Elias Azar, pues, aseguran, fue este mismo per
sonaje el que operó la primera elección de Pérez Juárez
a cambio de inmunidad; esto por si las dudas y ante cual
quier indicio de irregularidades administrativas.¿Será?

Un año después
Aun año del sismo del 19 de septiembre (que siguió al del
7 de septiembre, igual de catastrófico), uno de los esta
dos más golpeados fue Oaxaca, gobernado por Alejan
dro Murat, en donde, a pesar de los avances, hay mucho
por hacer. Y ni qué decir de Morelos, en donde decenas
de damnificados han sido prácticamente olvidados. Sin
embargo, también hay que reconocer la participación de
la sociedad, fundaciones y fideicomisos que han estado
al pie del cañón aportando recursos y trabajo para que
los afectados salgan adelante e intenten recuperar sus
actividades. Prueba de ello son las fundaciones de GIA,
que reconstruyó un mercado en Oaxaca, o la Fundación
Construyendo, el Fideicomiso Fuerza México, MIA o
Piensa Sensible, que levantaron vivienda para los afecta
dos, muchos de ellos sin hacer gran alarde.
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